

05 DE DICIEMBRE, 2017



PRIMERAS PLANAS



Paralizan amparos 4 ductos



Mancera: mi apuesta es el frente; no lo dividiré



La elección de 2018, más riesgosa que el TLCAN: Bancomer



PRD destapa a Mancera para el Frente



El robo a trenes creció 7.6 veces este año



Espaldarazo del PRD a Mancera para 2018



PRD va con Mancera para la Presidencia



Costaría 210 mil mdp alinear ISR a empresas con EU



Escaso margen, para cambiar política fiscal



Ejército reprende a AMLO: con perdón del narco, el Estado sería parte del crimen



Perfilan a Mancera para Frente; rechaza admistía de AMLO



Amnistía al narco, No: Sedena y Marina



¡Se busca!



Ejército y Marina rechazan amnistía



Detenidos cinco empresarios en Perú por el 'caso Odebrecht'

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Invita ICM a programa de estimulación temprana para bebés

Chihuahua.- El Instituto de Cultura del Municipio, a través de la Coordinación de Fomento a la Lectura y Programa Editorial y la **Universidad Pedagógica Nacional**, invitan a las sesiones de “Bebeteca”, programa de estimulación temprana para niños de 8 a 24 meses y para madres en etapa de gestación, en donde se promueve el desarrollo de habilidades dentro de un ambiente diseñado especialmente para ello. (**La opción.com.mx**)

Vuelven a bloquear alumnos de la UPN carretera de Tlapa

Chilpancingo, Gro.- Maestros y alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** bloquean nuevamente la carretera federal Tlapa-Puebla y botean en el punto conocido como El Cristo del camino. (**Quadratín Guerrero.com.mx**)

UNAM no será escenario de campañas (El Economista, p. 46)

Llama el rector Graue a invertir más en ciencia (La Prensa, p. 12)

UNAM construirá tres edificios modelo de energías limpias en Morelos (La Jornada, p. 39)

UNAM regularizará a diputados “truncos” (La Crónica, p. 22)

El congreso del IPN debe efectuarse con toda la comunidad: Rodríguez (La Jornada, p. 37)

Juan Guzmán, nuevo abogado general del IPN (24 Horas, p. 4)

SEP

Se ausenta Aurelio Nuño (Reforma, p. 6)

Inicia la SEP evaluación de maestros (24 Horas, p. 4)

Quita SEP candado a publicaciones oficiales (Excelsior, p. PP y 18)

SECTOR EDUCATIVO

Transforma la educación (Excelsior, p. 10)

Sheinbaum debe aclarar caso Rébsamen antes de lanzarse para 2018: PRD (Publimetro, p. 3)

Exigen a delegada de Tlalpan quedarse hasta aclarar colapso (La Razón, p. 14)

La INTERPOL emite ficha roja contra la directora del Rébsamen (La Jornada, p. PP y 10)

Atienden evaluación (Reforma, p. 2)

Enseñan en las escuelas públicas a hacer negocios (24 Horas, p. 16)

Demandan alumnos y padres de familia abrir escuela primaria (La Jornada, p. 34)

En Edomex solo 15 escuelas aún no regresan a clases (Milenio, p. 14)

Acceso al agua potable, un reto en las escuelas (El Economista, p. 34 y 35)

Solicita ALDF otorgar beca Prepa Sí a estudiantes privados de la libertad (La Prensa, p. 8)

Promueve Ecatepec el buen comer para prevenir desnutrición y obesidad (La Prensa, p. 10)

Vinculan a proceso a dos educadoras por maltrato infantil (El Universal, p. 28)

SNTE /CNTE

Vandalizan profesores de la CNTE el Congreso de Oaxaca (Milenio, p. 14)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	NOTICIAS	WWW.LAOPCION.COM.MX

Invita ICM a programa de estimulación temprana para bebés

Chihuahua.- El Instituto de Cultura del Municipio, a través de la Coordinación de Fomento a la Lectura y Programa Editorial y la **Universidad Pedagógica Nacional**, invitan a las sesiones de “Bebeteca”, programa de estimulación temprana para niños de 8 a 24 meses y para madres en etapa de gestación, en donde se promueve el desarrollo de habilidades dentro de un ambiente diseñado especialmente para ello.

Las sesiones se desarrollarán en la biblioteca pública, ubicada en las instalaciones de la Mediateca Municipal, en un horario de lunes y miércoles de 10 a 11:30 de la mañana y martes de 4 a 5:30 de la tarde.

Los interesados podrán participar de manera gratuita, presentándose al inicio de cada sesión, sin la necesidad de registro previo.

Para participar de este programa es indispensable que asistan tanto el bebé como cualquiera de los padres, ya que en cada sesión se realizarán ejercicios diversos que los padres deberán ayudar a sus bebés a ejecutar.

Las instalaciones de Mediateca Municipal se encuentran ubicadas en Avenida Teófilo Borunda #1617, Colonia Centro. Mayores informes al teléfono 614 4 15 40 97.

<http://laopcion.com.mx/noticia/192438>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	NOTICIAS	WWW.GUERRERO.QUADRATIN.COM.MX

Vuelven a bloquear alumnos de la **UPN** carretera de Tlapa

Chilpancingo, Gro.- Maestros y alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** bloquean nuevamente la carretera federal Tlapa-Puebla y botean en el punto conocido como El Cristo del camino.

El bloqueo intermitente inició aproximadamente a las 9:00 horas, cuando un grupo de unos 50 estudiantes, encabezados por el profesor Bonifacio Rojas López, llegó a una de las salidas de Tlapa y cerró el paso a los automovilistas.

Los manifestantes exigen a la Secretaría de Educación Guerrero (SEG) que les pague las prácticas de campo que les adeuda, becas, mantenimiento y equipo de cómputo para su institución.

<https://guerrero.quadratin.com.mx/vuelven-bloquear-alumnos-la-upn-carretera-tlapa/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	46

UNAM “no será escenario de campañas”

Jorge Monroy

EL RECTOR de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, aseguró que esa casa de estudios no será ajena al debate de los candidatos presidenciales. Sin embargo, aclaró que no será espacio de campañas electorales.

Entrevistado en la Cámara de Diputados, el rector aseguró que la UNAM trabaja en su proyecto de ciencia, tecnología e innovación, el cual será presentado a todos los candidatos presidenciales.

“Por supuesto, no va a haber apoyo para un candidato en particular. La UNAM ha realizado una serie de foros y estamos trabajando todavía el foro de ciencia, tecnología e innovación, para poder presentar a los distintos candidatos lo que pensamos que debe suceder en el país.

“Para ningún candidato nunca ha estado prohibido que ingrese a la Universidad, (sólo) esperemos que la universidad no sea escenario de campañas políticas nada más”, comentó.

En otro tema, el rector de la UNAM dijo que solamente ha re-

cibido 15 solicitudes de jóvenes *dreamers*, provenientes de Estados Unidos, para ingresar a esa casa de estudios. “Todavía no llega el momento en que tengamos muchas (solicitudes)”, comentó.

El académico acudió a la Cámara de Diputados a la firma de Convenio de Colaboración entre ambas instituciones para que los actuales diputados federales puedan terminar sus estudios en licenciatura o bien, realizar estudios de maestría, en caso de no contar con alguno de los dos niveles de escolaridad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	12

Llama el rector Graue a invertir más en ciencia

J. Adalberto Villasana

Para que México pueda crecer y desarrollarse, es necesario que se invierta más en ciencia, formar más científicos y que la industria invierta más en innovación, afirmó el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers.

Durante la inauguración de la Primera Feria Nacional de Investigación en Medicina Traslacional e Innovación, el rector expuso que el país es la decimoprimera economía a nivel mundial, pero ocupa el sitio 55 de 138 en el Índice Global de Competitividad.

En cuanto a la calidad de sus instituciones científicas, explicó, México ocupa el lugar 44; el 55 en la disponibilidad de científicos, el 67 en capacidad de innovación y el 76 por el gasto privado destinado a la investigación.

“Nos hace falta comunicarnos mejor, formar de manera urgente más científicos e, indudablemente, seguir mejorando la inversión en ciencia -que aparentemente este año no va ser mucho.

“Nos hace falta que como aplicadores de la ciencia colaboremos en pensar en qué innovamos y que la industria se involucre más para que podamos crecer y desarrollarnos”, destacó Graue ante el Secretario de Salud José Narro y el director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero.

En el evento estuvieron también presentes el coordinador de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Presidencia, Elías Micha Zaga; el titular de la Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, Guillermo Ruiz-Palacios y Santos; el presidente de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, Guillermo Funes, entre otros.

“Nos hace falta comunicarnos mejor, formar de manera urgente más científicos e, indudablemente, seguir mejorando la inversión en ciencia -que aparentemente este año no va ser mucho... y que la industria se involucre más para que podamos crecer y desarrollarnos”.

Enrique Graue,
rector de la UNAM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	39

UNAM construirá tres edificios modelo de energías limpias en Morelos

DE LA REDACCIÓN

El Instituto de Energías Renovables (IER), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), iniciará en el estado de Morelos la construcción de tres edificios ejemplo de energías limpias, en un proyecto que será financiado con el fondo de sustentabilidad energética del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Secretaría de Energía.

En el proyecto, a realizarse en cuatro años, participan investigadores de la UNAM, de la Universidad de Sonora y del Lawrence Berkeley National Laboratory, quienes evaluarán el consumo de agua, aplicarán encuestas de satisfacción a los usuarios y publicarán una guía de diseño para edificaciones en clima cálido-húmedo, accesible a arquitectos y constructores.

El anuncio lo dio el director del IER, Jesús Antonio del Río Portilla, quien ante el rector de la máxima casa de estudios, Enrique Graue, expuso que es un esfuerzo más de esa comunidad universitaria, que durante 30 años ha buscado, mediante el enfriamiento o la adecuación del entorno, no emitir gases de efecto invernadero.

Por su parte, Guadalupe Huelsz, investigadora del grupo de energía en edificaciones del IER, explicó que el proyecto también prevé la construcción de un auditorio y un estacionamiento.

En un comunicado, se informó que el primer edificio, dedicado a la docencia, contará con aulas, laboratorios, sala de tecnologías, una azotea como laboratorio abierto y áreas administrativas, en las que se instalarán sistemas pasivos y de bajo consumo de energía para la climatización e iluminación y serán monitoreados en tiempo real para su evaluación.

El proyecto cuenta con recursos de la UNAM y del gobierno de Morelos, que donó un predio de 2 mil metros cuadrados, en los que se levantarán los edificios.

Huelsz expuso que los académicos del IER responsables de este plan han participado en la proyección de otras edificaciones demostrativas de diseño bioclimático, como la Casa Meccano, en Torreón, Coahuila; y el Centro de Innovación Tecnológica de una empresa, ubicado en el Parque Científico y Tecnológico del Estado de Morelos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	ACADEMIA	22

LA UNAM Y LA CÁMARA DE DIPUTADOS FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN

UNAM regularizará a diputados “truncos”

[REDACCIÓN]

■ La Universidad Nacional Autónoma de México y la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión firmaron un convenio de colaboración para profesionalizar a legisladores y servidores públicos, además de abrir un proceso de orientación y asesoría permanentes para la elaboración de iniciativas de ley.

El acuerdo contempla investigaciones comunes “que puedan traducirse en proyectos de coedición”. Entre las cláusulas incluye que aquellos representantes populares que hayan interrumpido sus estudios de licenciatura

puedan regularizar su situación académica, de acuerdo con las reglas y planes de estudio de la UNAM.

Asimismo se impulsa un programa de especialización, maestría y doctorado para “los hacedores de las leyes”. El convenio se complementa con la promoción de un programa de servicio social para estudiantes universitarios de diversas licenciaturas.

En el “Salón de Protocolo” del Edificio “C” del Recinto Legislativo de San Lázaro, el rector Enrique Graue Wiechers, enfatizó que “para la Universidad y la nación, es importante la profesionalización de nuestros represen-

Para la Universidad
y la nación, es
importante la
profesionalización
de nuestros
representantes:
Enrique Graue

tantes. La Universidad podrá asesorarlos en los temas que ustedes consideren pertinentes.”

“Con este convenio se permite que aquellos diputados que no hayan concluido sus estudios de licenciatura lo puedan hacer dentro de los reglamentos propios de la Universidad, continuar si así lo conviene la siguiente legislatura, con estudios de maestría. Recientemente se entregaron los diplomas a 32 diputados que la realizaron”, explicó.

CIUDADANOS SIN PREPARACIÓN.
En su oportunidad, César Camacho

Quiroz, Coordinador del Grupo Parlamentario del PRI e Integrante de la Junta de Coordinación Política de la LXIII Legislatura, dijo que por un principio vertido en la ley, no se puede exigir una profesión a quien desee ser diputado, ya que cualquier ciudadano puede postularse.

Por eso, añadió, este es un convenio de valor extraordinario, con buenos auspicios y respaldo de todas las fracciones parlamentarias. “Nos alimentamos del prestigio secular de la Universidad. La universidad de universidades, el alma mater de todos y todas”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	37

El congreso del IPN debe efectuarse con toda la comunidad: Rodríguez

■ NÉSTOR JIMÉNEZ

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Mario Alberto Rodríguez Casas, señaló que buscará retomar la propuesta de realizar un Congreso Nacional Politécnico (CNP) como vía para mejorar el instituto, pero recalcó que éste debe contar con la presencia de toda la comunidad politécnica y no de grupos.

“Yo creo que tenemos que retomar y reiniciar con la organización para planearlo muy bien y de manera conjunta. Si queremos que sea un Congreso Nacional Politécnico, creo que tiene que participar toda la comunidad, no debe ser un congreso de grupos, debe ser de toda la comunidad, y eso es lo que ésta espera: un cambio, una mejora en lo académico, en lo administrativo y en su organización. Si lo hacemos todos, lo vamos a hacer”, indicó en entrevista televisiva en Canal 11.

El principal reto, señaló, es buscar la estabilidad del IPN, pero mediante la unión de toda la comunidad, por lo que ya buscó acercarse a los estudiantes.

“Toda la comunidad quiere que le haga algo mejor a su escuela y que la transformes y la cambies; es un reto poder hacerlo. A mí me ayuda un poco mi carácter, que se facilita, soy norteño, pero creo que eso ha ayudado para establecer comunicación con los muchachos.”

Agregó que el segundo lugar en las preocupaciones del IPN es tener mejores posiciones en el *ranking* educativo y realizar más investigación.

Al referirse al proceso electoral del próximo año, Rodríguez Casas sostuvo que el IPN debe ser respetuoso de todos los partidos políticos que busquen la Presidencia de la República, pero pidió el mismo respeto para este instituto, que siempre ha sido plural.

Llamó a realizar foros internos para que el Politécnico tenga una postura de lo que busca como instituto educativo y pueda presentar a todos los candidatos que contiendan en 2018.

Luego de asumir la dirección del IPN el mes pasado, Rodríguez Casas relató que tras su llegada a este cargo ha redescubierto al instituto, en el que ha estado por 48 años desde que era estudiante.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	4

Juan Guzmán, nuevo abogado general del IPN

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Mario Alberto Rodríguez Casas, designó a José Juan Guzmán Camacho como titular de la oficina del Abogado General de esta casa de estudios.

Guzmán Camacho estudió la maestría en Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en donde también cursó la licenciatura con especialidad en Derecho Constitucional y Administrativo. También se desempeñó como director de proyectos jurídicos especiales, en la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Fue director de asuntos jurídicos y proyectos legislativos, así como subdirector de convenios y contratos, en el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta).

En el nombramiento, que se llevó a cabo en la Sala de Ex Directores, de la Dirección General del IPN, Guzmán Camacho se dijo muy agradecido con el voto de confianza del director general, al que piensa “responder con buenos resultados” que aporten al correcto funcionamiento de la institución. / **ALEJAN-**

DRO GRANADOS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	NACIONAL	6

ISABELLA GONZÁLEZ

Especialistas en educación y ciencias, entre ellos el Nobel de Química, Mario Molina, urgieron a educar a los niños mexicanos en esa área para estar listos para el siglo 21.

Para el foro estaba confirmada la participación del titular de Educación, Aurelio Nuño, quien ofrecería la conferencia magistral, pero no asistió.

De hecho, tras el anuncio de que José Antonio Meade sería el candidato del PRI a la Presidencia, la agenda pública de Nuño se redujo.

A partir del 22 de noviembre fue cancelando sus actividades, y a partir del lunes 27 su equipo no tenía nada agendado para las próximas semanas.



Paola Urdapilleta

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	4

Inicia la SEP evaluación de maestros

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó la aplicación del Examen de Conocimientos Didácticos y Curriculares a casi 107 mil maestros de las 32 entidades federativas, correspondientes al tercer grupo de la Evaluación del Desempeño del ciclo escolar 2017-2018.

Al realizarse en los tres primeros fines de semana de diciembre, la evaluación dio inicio los días 2, 3 y 4, con la participación de docentes y técnico docentes de Educación Básica y Educación Media Superior.

En esta primera aplicación participaron 30 entidades federativas y acudieron a presentar su evaluación 33 mil 194 docentes, representando una participación de 93 %. En Educación Básica, 21 mil 864 (93.3%) aplicaron el examen de educación secundaria y educación física (programado para este primer fin de semana). / **REDACCION**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	2	PP Y 18



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	2	PP Y 18

PROGRAMA GRATUITO

SEP lanza biblioteca de publicaciones oficiales

En el acervo físico y digital se puede consultar información sobre diversas dependencias

POR YOHALI RESÉNDIZ
yohali.resendiz@gmm.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP), por medio del Programa Editorial del Gobierno de la República (Proedit), hace pública la Biblioteca de Publicaciones Oficiales del Gobierno de la República (BPO).

El Proedit tiene como responsabilidad dar orden y coherencia a la producción editorial de la Administración Pública Federal (APF).

Como parte de sus responsabilidades la BPO, tiene como misión reunir, clasificar y poner a disposición de la ciudadanía, de manera abierta, accesible y gratuita,

las obras realizadas por las diversas dependencias y entidades de la APF a través de una biblioteca digital en línea y un acervo físico en las principales bibliotecas públicas del país.

Del total de los recursos albergados hasta el momento en la biblioteca, se pueden consultar 771 libros, 473 ejemplares de revistas, 418 informes estadísticos, 348 guías, 236 documentos de trabajo, 222 gacetas, 166 informes de labores, 142 infografías y 139 manuales, entre otros.

Cada publicación también está acompañada de una ficha bibliográfica completa, una sinopsis, palabras clave y, en su caso, un índice de

PORTAL

Las publicaciones disponibles para consulta corresponden al periodo de diciembre de 2012 a agosto de 2016 y se encuentra enlazada al portal www.gob.mx y se puede consultar en www.gob.mx/publicaciones.

consulta que permitirá a los usuarios conocer el contenido de la obra antes de descargarla o visualizarla en el navegador.

Además, la biblioteca cuenta con una sección de recomendaciones semanales y publicaciones relevantes sugeridas por los comités editoriales y con botones que permiten la socialización de las obras en las redes Twitter y Facebook.

771

LIBROS pone a disposición la SEP en las BPO.

418

INFORMES estadísticos alberga la biblioteca digital.



Foto: David Hernández/Archivo

La biblioteca digital también cuenta con una sección de recomendaciones que permiten compartir las publicaciones en redes sociales.

Así, en el marco de sus atribuciones y de la ley de transparencia y acceso a la información pública, la SEP en coordinación con las 18 secretarías de estado y 187 entidades y dependencias de la APF, se dio a la tarea de recabar la producción editorial de esta administración mediante 26 comités editoriales.

La BPO se encuentra enlazada al portal www.gob.mx y se puede consultar en www.gob.mx/publicaciones.

Actualmente cuenta con tres mil 294 documentos, de los cuales 52% son publicaciones de divulgación y referencia (libros, atlas, carteles, folletos, guías, historietas, infografías, informes estadísticos, investigaciones inéditas, manuales y sitios web); 30%, publicaciones periódicas (boletines, gacetas y revistas), y el 18% restante, publicaciones institucionales (anuarios,

catálogos, documentos de trabajo, informes de labores, memorias, planes de desarrollo, programas sectoriales y programas de trabajo).

Las publicaciones disponibles para su consulta corresponden al periodo de diciembre de 2012 a agosto de 2016, las cuales se seguirán actualizando periódicamente con las publicaciones que se reciban por parte de los comités editoriales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	PRIMERA	10



TRANSFORMAN LA EDUCACIÓN

Foto: Piedad Moreno Sánchez/Archivos

Incluida en el paquete de reformas impulsadas por el Pacto por México, la Reforma Educativa busca fortalecer el derecho de los mexicanos a recibir educación de calidad.



1

Nuevos planes de estudio Presentan Modelo Educativo

El 13 de marzo Aurelio Nuño destacó que el Nuevo Modelo Educativo busca brindar a los estudiantes de todo el país

educación de calidad, bajo el principio: "aprender a aprender". El titular de la SEP añadió que éste se llevará a cabo en tres procesos: cambios de los planes de estudio, libros de texto gratuitos y la capacitación

continua a docentes. Nuño Mayer aseguró que como un proceso a largo plazo se buscará que las escuelas públicas impartan inglés y que los profesores que lo enseñen lo dominen;

además, la incorporación de las tecnologías. El titular de la Secretaría de Educación Pública también pidió dar seguimiento a la Reforma Educativa en el próximo gobierno federal.



2

Fomentan aprendizaje de inglés México bilingüe
El 11 y 13 de julio, el titular de la SEP, Aurelio Nuño, presentó la Estrategia Nacional de Fortalecimiento para el Aprendizaje de Inglés, con la que se busca que México sea bilingüe en 20 años.



3

Impulsan las plataformas digitales Digitalizan libros de texto y material educativo
La Cámara de Diputados aprobó el 18 de octubre la minuta donde establece que la SEP pondrá a disposición libros de texto y material gratuito a través de plataformas digitales.



6

Programas esenciales Reforma educativa, "sin recortes"
Los salarios a maestros, subsidios a universidades y mejoras a la infraestructura están garantizados para el próximo año, pues no tendrán recortes presupuestales, afirmó Nuño el 11 de noviembre.



7

Inclusión Instalan aulas multisensoriales
El titular de la SEP, Aurelio Nuño, anunció el pasado 31 de enero la instalación de aulas multisensoriales de estimulación temprana y desarrollo para niños con alguna discapacidad en 43 centros educativos.



4

Con los brazos abiertos Respaldan a dreamers
El 6 de septiembre la SEP aseguró que los dreamers que regresen a México serán recibidos con los brazos abiertos, y quienes estén estudiando tendrán todas las facilidades para incorporarse al sistema educativo.



5

Clases "más libres" Autonomía curricular
El 29 de agosto el titular de la SEP, Aurelio Nuño, anunció que en mil escuelas inicia el programa piloto de la Estrategia Autonomía Curricular, con el que 20% de las clases se impartirán de manera libre.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	3

caso Rébsamen el 2018: PRD

Luego de que se definió la precandidatura del PRI para la elección nacional y en espera de las negociaciones del Frente, la incógnita de las candidaturas se centra en las opciones políticas para dirigir el gobierno de la CDMX

1 Alejandra Barrales, senadora con licencia sale de la dirigencia nacional del PRD y se perfila como aspirante del Frente Ciudadano para la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

2 La panista Xóchitl Gálvez Ruiz, delegada en Miguel Hidalgo, sería otra eventual aspirante por parte del Frente.

3 Eruviel Ávila, ex gobernador del Estado de México y actual líder del PRI en la CDMX sería un posible contendiente por parte

del tricolor.

4 El actual secretario de Desarrollo Económico de la CDMX, Salomón Chertorivsky es otro funcionario que podría postular el Frente desde las filas del PRD.

5 Adrián Rubalcava Suárez, actual diputado local y ex delegado de Cuajimalpa es otra carta a considerar por parte del PRI-CDMX.

6 Aurelio Nuño Mayer, secretario de Educación Pública salió de la lista de presidenciables y ahora su nombre

suenan entre los posibles aspirantes para la CDMX por el PRI.

7 Claudia Sheinbaum, este martes se espera su renuncia a la delegación Tlalpan para iniciar su campaña como aspirante a la precandidatura de Morena a la CDMX.

8 Miguel Ángel Osorio Chong, actual secretario de Gobernación también estuvo en la lista de presidenciables por el PRI y ahora su nombre se suma a los aspirantes a la Jefatura de Gobierno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	14

Exigen a delegada de Tlalpan quedarse hasta aclarar colapso

Por Fernando Nava >
mexico@razon.com.mx

ANTE EL PLENO de la Asamblea Legislativa (ALDF) de la Ciudad de México, el diputado del Partido de la Revolución Democrática, Luis Alberto Chávez, pidió que la delegada en Tlalpan, Claudia Sheinbaum, no abandone su cargo hasta que se esclarezca el caso del Colegio Enrique Rébsamen y el de la joven Daniela Licone Pérez, quien murió dentro de un deportivo de esa demarcación, pues debe hacer frente a la demanda de justicia de los familiares.

De acuerdo con el asambleísta, la morenista debe hacerse responsable por la tragedia que sucedió durante el terremoto del 19 de septiembre pasado, donde 19 niños y siete adultos murieron cuando colapsó el inmueble.

LA FUNCIONARIA anunció que hoy dejará el cargo; tiene sin concluir el caso de la escuela derrumbada y una niña fallecida

"Antes del desastre del 19 de septiembre pasado, esta funcionaria ya tenía conocimiento de las irregularidades del colegio; debe hacer frente a la demanda de justicia de los familiares y víctimas", acusó el asambleísta.

En la ALDF se pidió el 16 de noviembre que acudiera a comparecer por la muerte de la menor Diana Licone Pérez, quien al encontrarse dentro del Centro de Artes y Oficios Tiempo Nuevo, murió cuando una puerta de metal cayó sobre ella.

La delegación en primera instancia acusó a la SEP de ser la responsable; sin embargo, la dependencia federal deslindó responsabilidades.

Alberto Chávez
Asambleísta del PRD

“Antes del desastre del 19 de septiembre pasado, esta funcionaria ya tenía conocimiento de las irregularidades del colegio; debe hacer frente a la demanda de justicia de los familiares y víctimas”

La demanda de que se quede Sheinbaum en el cargo, se hace luego de que anunció que deja el cargo hoy para presentar su registro como precandidata por Morena, a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	2	PP Y 10

La Interpol emite ficha roja contra la directora del Rébsamen

📍 Va tras Mónica García al no ser localizada en un cateo; hubo violencia excesiva, acusa la defensa

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	2	PP Y 10

• Autoridades confirman que catearon casa de un familiar

Interpol emite ficha roja contra la directora del Colegio Rébsamen

■ CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Policía Internacional (Interpol) emitió una ficha roja para la búsqueda y localización en más de 190 países de Mónica García Villegas, directora del Colegio Rébsamen, donde murieron niños y adultos a causa del temblor del 19 de septiembre pasado.

El pasado primero de diciembre, elementos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), en colaboración con Interpol y apoyo de la Procuraduría de Justicia de la Ciudad de México, cumplieron una orden de cateo judicial, con número 181/2017, en el domicilio de Enrique de Jesús García, medio hermano de Mónica García, autorizada el 29 de noviembre por el juez de distrito especializado en el sistema penal acusatorio del Centro de Justicia Penal Federal de Ciudad de México, con sede en el Reclusorio Norte.

Las fuentes señalaron que a raíz de labores de inteligencia se presumía que la directora del Rébsamen, quien cuenta con una orden de aprehensión por su probable responsabilidad de los delitos de uso de documento falso y homicidio culposo de 26 personas, podría encontrarse en el inmueble ubicado en la delegación Coyoacán.

Durante la diligencia Ministerial García Villegas no fue localizada por la justicia de Ciudad de México, y en el lugar encontraron sólo a sus familiares, quienes refirieron ser el padre, medio hermano, así como la cuñada e hija de la imputada.

Esta acción, añadieron, se realizó en todo momento en estricto apego a debido proceso y que fueron respetados los derechos de las personas que se encontraban en el domicilio.

Por su parte, Javier Coello Trejo, defensa legal de la familia, señaló que el viernes pasado alrededor de 35 cuerpos de la policía ingresaron al domicilio del medio hermano entre 4 y 5 de la mañana. "Revisé los videos del estacionamiento y parecía un operativo para detener a un narco. El problema es que tiraron la puerta, según el protocolo deben esperar a que les abran"



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	NACIONAL	2

Atienden evaluación

La SEP reportó una participación de 93% en la primera etapa de la Evaluación del Desempeño 2017-2018:

ESTADOS CON MÁS ALTOS PORCENTAJES DE ASISTENCIA

Tlaxcala	99.5	Puebla, Hidalgo y Estado de México	99.2	Morelos	99.1
Oaxaca	99.3			CDMX	98.1

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	NEGOCIOS	16

Enseñan en las escuelas públicas a hacer negocios

SEP. La secretaria aprobó el modelo desarrollado y adaptado por Business Kids; 158 planteles ya comenzaron la etapa de prueba

XÓCHITL BÁRCENAS

Como parte de la reforma educativa, 158 escuelas públicas, desde preescolar hasta secundaria, iniciaron en noviembre la fase piloto de un programa de emprendimiento infantil desarrollado por Business Kids, un modelo que evolucionó desde 2009 hasta convertirse hoy en una franquicia.

El viaje de emprender cuenta ya con el certificado de la SEP como modelo aceptado. “La Secretaría de Educación Pública nos pidió que elaboráramos un modelo de emprendimiento que pudieran impartir los profesores, y ya entramos en la fase cero de la reforma educativa”, señala en una entrevista Maricarmen Cabrera, la creadora del concepto.

A principios del mes pasado inició la capacitación de los profesores y está previsto que entre noviembre y enero comience a impartirse en las aulas. “Ésta es la prueba piloto y se espera que el próximo ciclo escolar inicie la fase uno, para que las escuelas de todas las entidades puedan solicitar el programa, pero ya con un costo, pues en su primera etapa se aplica de manera gratuita para la SEP”.

El programa se aplicará desde preescolar hasta secundaria, en planteles de todo el país, con excepción de la Ciudad de México, y en su fase piloto se prevé que impacte hasta a tres mil niños; consiste en un libro para primero y segundo grado y otro que se emplea de tercero a sexto; el de secundaria, de primero a tercer grado.

El objetivo es que en cada ciclo escolar el estudiante desarrolle sus habilidades como emprendedor y un negocio. En comunidades de bajos recursos, estas habilidades pueden tener un alto impacto, destacó.

Respecto a su modelo Business Kids, creado en 2009 y convertido en franquicia desde 2013 (con 70 centros en México y 10 en otros países como Costa Rica, Guatemala, El Salvador, Estados Unidos, Colombia y España), explicó que está diseñado para niños de cuatro a 14 años, además de programas para mayores de



AUTORA INTELLECTUAL. Maricarmen Cabrera, la desarrolladora de Business Kids.



REGIA. Mía, la emprendedora que conquistó a los tiburones de Shark Tank.

14 y adultos y adultos de la tercera edad. Todos impartidos por profesionistas en distintas disciplinas y certificados como consultores.

Según explicó, en el programa se trabaja con los niños, de manera lúdica, en temas de mercadotecnia, compras, administración y todo lo relacionado con poner un negocio, educación financiera y conciencia social, para que emprendan con valor.

Explicó que en el programa los me-

nores desarrollan todo tipo de negocios, desde aplicaciones tecnológicas, hasta repostería, como una niña en Manzanillo que creó una limonada azul con una fórmula secreta que ya registró; o incluso organizaciones no gubernamentales, como Viviana, que creó en Monterrey la asociación civil Salvemos el Planeta, que lo mismo lanza iniciativas de limpieza de calles o de adopción de perros.

“Tenemos a Mitchel Mellado, creador de Biofoto. Este niño, que ha obtenido varios premios, vende sus fotografías y dona parte de sus ganancias a la conservación de especies en peligro de extinción”.

Otro caso es el de Mía, una menor de siete años que hace unos meses presentó en el reality show *Shark Tank* un modelo de negocios basado en un shampoo para piojos y ya patentado. En el programa pidió a Arturo Elías Ayub, Rodrigo Herrera, Patricia Armendáriz, Jorge Vergara y Carlos Bremer una inversión de 250 mil pesos a cambio de 40% de su empresa. Como pocas veces, los empresarios accedieron a su propuesta.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	CAPITAL	34

Demandan alumnos y padres de familia abrir escuela primaria

RAÚL LLANOS SAMANIEGO

Cerca de un centenar de padres de familia y alumnos de la escuela primaria 21 de Marzo realizaron ayer un bloqueo al tránsito vehicular en el Eje 3 Sur Baja California, a la altura de la calle Linares, en la colonia Roma Sur, y exigieron la apertura de ese plantel.

Con mantas y pancartas, los inconformes se plantaron en ese cruce cerca de las 8:30 de la mañana e impidieron la circulación vehicular, lo que colapsó vialidades primarias de la zona, como Viaducto, Monterrey y Medellín.

Los alumnos, algunos con sus uniformes y mochilas escolares, se sentaron en el suelo y ahí realizaron sus escritos de protesta, entre ellos: "Queremos una escuela segura", "Queremos solución a edificio de Tehuantepec 18", y "Autoridades, queremos nuestra escuela".

De acuerdo con las declaraciones de algunos padres de familia, esa escuela —ubicada en Monterrey número 357— está cerrada desde el 19 de septiembre. Resaltaron que una de las razones es que un inmueble contiguo, en la calle Tehuantepec número 18, resultó dañado por el movimiento telúrico.

Sin embargo, dijeron, las autoridades capitalinas no han determinado si ese edificio, de cuatro niveles, será demolido, y debido a ello los alumnos de la primaria no pueden tomar clases.

Resaltaron que si bien varios estudiantes fueron reubicados en otras instituciones, piden a la Secretaría de Educación Pública (SEP) intervenir para que se tome una decisión respecto del inmueble colindante.

A la par, algunos padres comentaron que es fundamental que se pueda contar con el dictamen de seguridad estructural que corrobore que la primaria no resultó afectada.

La protesta duró cerca de dos horas, pues representantes de la SEP acudieron al sitio y se comprometieron a atender la exigencia de los padres y madres de familia para que pueda abrir lo más pronto posible el centro escolar.

Después de obtener respuesta se quitó el bloqueo, pero tardaron varios minutos para que pudiera restablecerse la circulación en las calles y avenidas cercanas.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	CIUDAD Y ESTADOS	14

En Edomex solo 15 escuelas aún no regresan a clases

Juan Jaffet Millán Márquez estimó que para normalizar todo tardarán entre 8 y 10 meses

Claudia Hidalgo/Toluca

El secretario de Educación del Estado de México, Juan Jaffet Millán Márquez, reconoció que todavía hay 15 escuelas que no han podido regresar a clases, así como la necesidad de aulas temporales, derribar varios edificios y concluir con el diagnóstico final de afectaciones y costos, pero estimó que normalizar todo tardará entre ocho y 10 meses.

En conferencia de prensa, pidió a los padres de familia tener paciencia porque los daños fueron considerables, pero garantizó que están trabajando para que el ciclo escolar siga su curso, con más de 43 mil colegiales reubicados y otras consideraciones necesarias para afrontar los estragos del sismo.

Consideró que quince planteles de 22 mil es una cifra muy baja, pero están buscando opciones para que 100 por ciento vuelva a operar en las condiciones deseadas, sin afectar su formación educativa, pero insistió que no es un tema sencillo.

Debido a las averías a diversos inmuebles han tenido que usar

espacios alternos. Para la primera etapa requieren 320 aulas temporales, de las cuales 50 por ciento ya está listas y el resto lo harán en el transcurso de este mes para que los estudiantes puedan estar en condiciones adecuadas.

El secretario insistió en señalar que hay normalidad, pero admitió que hay muchas tareas en marcha, donde todavía no se pueden dar número finales, a dos meses y medio del terremoto del 19 de septiembre pasado, para lo cual usarán recursos públicos, tanto federales como estatales.

El Instituto Mexiquense de Infraestructura, informó, que ya demolieron cuatro planteles y están en proceso otros 17, pero este miércoles se reunirán para tener un panorama actual de los avances y necesidades porque existen escuelas que requieren reconstrucción completa, donde se están elaborando los proyectos.

“Le pido a los padres de familia que tengan paciencia, levantar una escuela del derrumbe total lleva varios meses pero ya se inició con la reconstrucción

de espacios de daños parciales y se tiene coordinación con la Secretaría de Educación Pública (SEP), para los planteles federalizados”.

El funcionario añadió que están viendo el tema de la alerta sísmica y todas las condiciones necesarias para garantizar la integridad de los menores, no solo en espacios públicos, sino también en privados.

Además de recursos del fondo de desastres nacional y estatal, así como de partidas de la entidad, la Secretaría de Educación podrá echar mano del préstamo de 2 mil 800 millones de pesos, que solicitará el gobierno del Estado de México, que reunirá más de 8 mil 265 millones de pesos para atender los estragos del temblor.

A los diputados locales les indicaron que con esto podrán atender 4 mil 909 escuelas afectadas, con un costo de 5 mil 800 millones de pesos, además de 9 mil 683 viviendas, 346 centros de salud, 56 vialidades, así como espacios públicos en diversas localidades, pero en especial

en 12, considerados como los más dañados.

Aunque el gobernador mexiquense Alfredo Del Mazo Maza, decretó emergencia en los 125 municipios los más afectados son Ocuilán, Villa Guerrero, Santiago Tianguistenco, Ecatzingo, Joquicingo, Malinalco, Amecameca, Tepetlixpa, Atlautla, Zumpahuacán, Nezahualcóyotl y Tenancingo. M

CLAVES ●●

En proceso

➤ El funcionario pidió paciencia a los padres de familia, ya que no es un tema sencillo levantar una escuela de un derrumbe.

➤ Señaló que están buscando opciones para que 100 por ciento de los inmuebles vuelva a operar en las condiciones deseadas.

➤ La Secretaría de Educación podrá utilizar parte de un préstamo que solicitará al gobierno del Estado de México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	34 Y 35

EMPRESAS Y ORGANIZACIONES UNEN ESFUERZOS

Acceso al agua potable, un reto en las escuelas

Mondelez México y Save The Children, así como la Fundación Emilio Moro y Fundación Cántaro Azul trabajan por la niñez de México

J. Francisco de Anda Corral / Viridiana Díaz
EL ECONOMISTA

“Una botella de agua suele ser más cara que un refresco, y es una de las razones por las que su consumo es bajo.”

Maripina Menéndez,
directora general Save
The Children México.

EL ACCESO garantizado al agua potable en las escuelas primarias es un factor fundamental para contrarrestar el consumo de bebidas azucaradas, una de las causas de que México sea el país con mayor obesidad infantil en el mundo.

Sin embargo, a dos años de implementarse la Reforma Educativa, el modelo que privilegia el aprovechamiento y la dotación de tecnología no puede acabar de dotar de agua potable a los planteles escolares del país y, a la fecha, sólo tiene garantizado ese derecho 42% de las 88,148 escuelas primarias que reportó el Inegi en su último censo del 2014, mientras que 56.8% cuenta con equipo de cómputo.

Desde el 2015, Mondelez México, empresa líder en producción de galletas, caramelos y alimentos, y Save The Children

pactaron la Alianza por el Bienestar de la Niñez a fin de mejorar la nutrición y promover la actividad física en niños y sus familiares para prevenir y disminuir el sobrepeso y la obesidad infantil que, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2016, padecen casi cuatro de cada 10 niños y adolescentes en México.

Esta alianza, para la que Mondelez Internacional ha destinado 2.8 millones de dólares, ha conseguido en dos años cambios sustantivos en más de 17,000 menores y en sus entornos familiares y escolares, buscando promover que los niños retomen el juego y la actividad física, que tomen decisiones nutrimentales informadas, elijan opciones balanceadas, integren más alimentos frescos a sus comidas y eleven el consumo recomendado de agua potable, de siete vasos diarios.

El programa, que opera en 20 escuelas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	34 Y 35

primarias públicas y 82 Centros Comunitarios de Desarrollo Infantil en la Ciudad de México, Puebla y Estado de México elevó de 5.9 a 80% el número de los escolares que saben que deben comer cinco frutas o verduras por día, y de 13.4 a 71% la cifra de niños y niñas que puede identificar alimentos con alto contenido de azúcar, lo cual contribuyó a la disminución en 6% el consumo de bebidas azucaradas.

Maripina Menéndez, directora general de Save The Children México, asegura que una de las razones por las que el consumo de agua en las escuelas está aún lejos de tener cifras óptimas es que una botella de agua suele ser más cara que un refresco y, la segunda, por el rezago que aún se advierte en el suministro a las escuelas públicas.

LA FRUTA NO VIENE DEL SUPER

La evaluación del programa a dos años ha reportado avances en la formación nutricional de los educandos a través de cursos y talleres, pero también en la activación física de los niños y en capacitación de los docentes con personal especializado; también en la creación de huertos escolares, que permiten a los alumnos cultivar sus propias verduras y además establecer un contacto con la tierra, recuperar el vínculo que se ha perdido en la ciudades y favorecer el interés y el respeto por el medio ambiente y la naturaleza.

Santiago Aguilera, director de Comunicación y Asuntos Corporativos de Mondelez, se manifestó satisfecho con los resultados de esta alianza y reconoció la labor y el esfuerzo de Save The Children

para sensibilizar a las instituciones y a las autoridades sobre la importancia de dotar la infraestructura adecuada que permita garantizar el acceso al agua en las escuelas públicas.

Agregó que Mondelez contribuye además con un portafolio de gomas y cara-

melos 70% libre de azúcar y 100% en el caso de las bebidas.

FUNDACIÓN MORO Y CÁNTARO AZUL

La Fundación española Emilio Moro, de la empresa vinícola Bodegas Emilio Moro, participa en diversas iniciativas bajo el lema "El vino ayuda al agua", y tiene como principal objetivo contribuir al reparto justo de los recursos de agua entre las poblaciones más necesitadas.

Teniendo en cuenta la problemática del agua potable que presentan las escuelas en México, la Fundación Emilio Moro creó una alianza con la Fundación Cántaro Azul para "facilitar hábitos de consumo saludable a niños y llevar agua potable a escuelas que no tienen dicho acceso", comentó José Moro, presidente de la Fundación Emilio Moro.

El programa Agua Segura para Escuelas aplica actualmente en Chiapas y Oaxaca y a través del mismo buscan incidir positivamente en la salud de la niñez mexicana, garantizando el acceso a agua potable, fomentando su consumo para reducir enfermedades gastrointestinales y disminuir la ingesta de bebidas altamente azucaradas.

El mes pasado ambas fundaciones presentaron la segunda fase de este proyecto, el cual busca desarrollar una intervención con enfoque multidimensional que a través de la integralidad, sostenibilidad, replicabilidad, evaluación e innovación logre detonar el potencial del modelo e incrementar el impacto directo de manera sustancial a alrededor de 36,000 niñas, niños y docentes y con un potencial de impacto indirecto de 200,000 personas.

Twitter: @PacoDeAnda_C

El programa Agua Segura para Escuelas está activo en Chiapas y Oaxaca.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	8

Solicita ALDF otorgar beca Prepa Sí a estudiantes privados de la libertad

Noel F. Alvarado

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) solicitó al gobierno de la Ciudad de México incluir en el Programa de Estímulos para el Bachillerato Universal Prepa Sí, a las personas privadas de su libertad en las cárceles de la capital del país como una medida para promover la continuación de sus estudios y para una mejor reinserción social.

Los legisladores de los partidos políticos representados en el órgano legislativo aprobaron la propuesta presentada por la presidenta de la Comisión Especial de Reclusorios de la Asamblea Legislativa, Rebeca Peralta León, quien reportó que al 16 de noviembre del presente año un total de 5 mil 722 internos e internas estudian el nivel medio superior, situación que no sólo les proporciona mayor conocimiento y crecimiento personal, sino que les permite reinserirse de manera positiva a la sociedad.

La petición de la legisladora por Iztapalapa va dirigida a la secretaria de Gobierno, Patricia Mercado Castro, al director general del Fideicomiso Educación Garantizada, Carlos Nava Pérez, y a la coordinadora ejecutiva del

Programa de Estímulos para el Bachillerato Universal, Karen Quiroga Anguiano.

La diputada Rebeca Peralta dijo que de acuerdo con la convocatoria Prepa Sí 2017-2018, el monto del estímulo económico dependerá del desempeño escolar del estudiante; es decir, si el promedio obtenido es de 6.00 a 7.50 será acreedor a un monto mensual de \$500.00, de 7.51 a 9.00 obtendrá \$600.00, mientras que de 9.01 a 10.00 el estímulo será de \$700.00.

Estableció que “las personas privadas de la libertad cuentan con derechos sociales independientemente de su situación jurídica, incluido el derecho a la educación, tan es así que actualmente muchas de ellas continúan sus estudios sin importar su condición”.

Consideró que la educación es una de las llaves para fortalecer la reinserción social, por lo que es importante incentivar mediante las políticas sociales a todas aquellas personas privadas de la libertad que día con día se empeñan en intentar superarse para enfrentar con bases la vida que les espera una vez obtenida su libertad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	10

Promueve Ecatepec el buen comer para prevenir desnutrición y obesidad

Antonio De Marcelo

ECATEPEC, Méx. 4 de diciembre.- El gobierno de Ecatepec, a través del Sistema municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), promueve la formación de buenos hábitos alimenticios para prevenir desnutrición, sobrepeso y obesidad. Como parte de esta estrategia, en dos años entregó caso 20 millones de desayunos escolares y raciones vespertinas a estudiantes de nivel básico de escuelas públicas de la localidad.

Tábata Rojas Muciño, presidenta del DIF municipal, informó que en el ciclo escolar actual son beneficiados al día 49 mil 804 estudiantes de 322 planteles educativos de nivel básico en ambos turnos, cifras que ubican a Ecatepec como uno de los municipios con mayor número de beneficiarios en estos programas alimentarios.

“La nutrición es fundamental durante la etapa escolar de los infantes, ya que mejora su aprendizaje y desarrollo físico, por ello trabajamos en coordinación con instancias federales y estatales con el propósito de entregar estos paquetes alimentarios a la población infantil en estado de vulnerabilidad. Con estas acciones logramos incrementar 25% lo que en este mismo rubro realizó la administración anterior en dos años”, indicó.

La titular del DIF municipal destacó que además de estas raciones, con el apoyo de voluntarios, han preparado más de 400 mil porciones en los comedores comunitarios, donde los beneficiarios tienen acceso a alimentos basados en el plato

del buen comer, con la finalidad de fomentar un mejor desarrollo físico y mental.

De acuerdo con datos del Ranking Nacional de Nutrición Infantil (Ranni), el Estado de México ocupa el sexto lugar en desnutrición infantil, por ello la coordinación entre ambos gobiernos es fundamental para procurar una adecuada alimentación entre la población estudiantil.

Señaló que para complementar las acciones en materia alimentaria, personal del DIF capacitó y asesoró a 3 mil 600 padres de familia en la preparación de alimentos, con el propósito de fomentar un mejor estilo de vida a través de la buena alimentación que beneficie a todos los integrantes del hogar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	ESTADOS	28

AGUASCALIENTES

Vinculan a proceso a dos educadoras por maltrato infantil

● Fiscalía determina posibles “conductas antipedagógicas” en maestras del IMSS

XÓCHITL ALVAREZ

Corresponsal

Aguascalientes.— Dos educadoras de la guardería *Kyngo*, subrogada del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) fueron vinculadas a proceso penal acusadas de incurrir en conductas antipedagógicas en agravio de los menores bajo su cuidado.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de Aguascalientes informó que la Unidad de Atención Integral a las Mujeres, Niñas, Niños y Adolescentes, determinó la posible participación de Mariana Guadalupe y Sandra Pamela en el delito de “Responsabilidad Técnica y Profesional, al incurrir en conductas antipedagógicas”.

Hace dos semanas, al menos 14 madres de familia denunciaron maltrato infantil ante el Ministerio Público, luego de la difusión de dos videos en redes sociales donde aparecen golpeando a los niños.

La fiscalía estatal señaló que luego de las denuncias presentadas por padres de familia, el Ministerio Público trabajó en diver-

sas técnicas de investigación a través de un análisis minucioso con las niñas y niños afectados, en el que participaron psicólogas, trabajadoras sociales y médicos.

Una vez que se logró establecer la posible participación de las educadoras, se obtuvo una orden de aprehensión en su contra y fue cumplimentada por agentes de la Policía Ministerial Especializados en Mandamientos Judiciales.

En audiencia, un juez de Control las vinculó a proceso e impuso como medida cautelar su presentación en el Juzgado Penal cada 15 días para firmar asistencia. Determinó dos meses para finalizar la investigación complementaria.

En aquel momento, la Jefa del Departamento de Guarderías del instituto, Luisa Fernanda Martínez, señaló que siete empleadas fueron cesadas, cinco de ellas que estaban a cargo directo de los menores y la directora y la coordinadora de pedagogía. En un comunicado, el IMSS señaló que reitera cero tolerancia a cualquier maltrato a menores en sus guarderías. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	POLÍTICA	14

AGREDEN A DIPUTADOS CUANDO INTENTABAN INGRESAR AL RECINTO

Vandalizan profesores de la CNTE el Congreso de Oaxaca

Óscar Rodríguez/Oaxaca

Un grupo de maestros de la sección 22 afín a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizó acciones de vandalismo y arrojó huevos contra la sede de la Cámara de Diputados, la cual acordonaron y bloquearon para evitar la comparecencia del director general del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (Ieepo), Germán Cervantes, del que piden su renuncia por un presunto desvío de 21 millones de pesos.

Los profesores también realizaron pintas y agredieron a tres diputados locales que pretendían ingresar a la sede legislativa, donde se realizarían las comparecencias de los titulares de la Coordinación General del Comité Estatal de Planeación para el Desarrollo de Oaxaca y del Ieepo, que tuvieron que ser suspendidas por falta de quórum y de condiciones de seguridad.

El presidente del Congreso local, Jesús Romero López, dijo que se facultó a la Junta de Coordinación Política para que las comparecencias canceladas sean reprogramadas.

Los docentes realizaron una marcha que partió del cruceiro de Santa Cruz Xoxocotlán-Zaachila hasta la sede legislativa para evitar la comparecencia del titular del

Ieepo. Liderados por Eloy López Hernández, inicialmente colocaron mantas en los accesos al recinto legislativo e impidieron el acceso y la salida de personal del Congreso, después arrojaron huevos contra las paredes de la sede y posteriormente realizaron pintas.

Hernández demandó el comienzo de una investigación contra lo que llamó el *guardadito* por más de 21 mil millones de pesos que, afirmó, tiene el director general del Ieepo, Germán Cervantes Ayala, de la retención de salarios y descuentos a paristas, "que bien pudiera ser utilizado para la reconstrucción de las escuelas y no para enriquecer el peculio del funcionario estatal".

Además lo acusó de contravenir los acuerdos firmados con el gobernador Alejandro

Murat, en los que se devuelve la bilateralidad a la CNTE dentro

del Ieepo, que demanda más de 2 mil espacios de dirección y plazas para su gremio.

El líder disidente rechazó que haya avances en la etapa de reconstrucción y añadió que aún hay muchas escuelas colapsadas y con daños estructurales graves a causa de los sismos de septiembre pasado.

Eloy Hernández anunció la reins-

talación del plantón magisterial en la zona del Centro Histórico de Oaxaca para exigir respuestas a sus demandas, principalmente para alcanzar justicia hacia los deudos y víctimas de la masacre de Nochixtlán.

También los maestros se opusieron a la ley antibloqueo que pretende presentar a la Cámara de Diputados el gobernador Murat, porque dijeron que se violenta la Constitución. M

Por los hechos tuvo que ser suspendida la comparecencia del director del Ieepo

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo Conferencia internacional de educación superior | Jaime Valls (El Universal, p. 31)
Artículo Universidades y Estado | Diego Valadés (Reforma, p. 8)
Columna El Correo Ilustrado | Vulnerabilidad de académicos de la UNAM (La Jornada, p. 2)
Columna El Correo Ilustrado | Fraude de la empresa Tellis contra universitario (La Jornada, p. 2)
Columna Clase Política | La Cosecha (La Crónica de Hoy, p. CUATRO)

SEP

Columna En Privado | Retales (Milenio, p. 3)

SECRETARIO AURELIO NUÑO

Columna Razones | Escenario 2018: el momento de Mancera (Excélsior, p. 10)
Columna Red Compartida (La Prensa, p. 7)
Columna La Gran Carpa | Tamborilero (El Economista, p. 62)
Columna Teléfono Rojo | “No soy moneda de cambio”: Narro al PRI (24-Horas, p. 4)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo ¿Líder? | Federico Reyes Heróles (Excélsior, p. 12)
Artículo Inicia cuenta regresiva. No hay marcha atrás | Mauricio Millán (El Universal, p. 2)
Artículo Educación, la cadena de las carencias | Gilberto Guevara (La Crónica de Hoy, p. CUATRO)
Columna Así de sencillo | Los bachilleratos del horror (El Heraldo de México, p. 12)

SNTE/CNTE

Columna Convento de Arrabal | ¿Amnistía? ¿Y los proveedores cárteles colombianos, y los consumidores de EU? (Impacto Diario, p. 5)
Columna Opinión de | CDMX, un cochinerito (La Prensa, p. 7)
Columna #Política Confidencial (Publimetro, p. 2)
Columna La Gran Carpa | Reflectores (El Economista, p. 63)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	OPINIÓN	31

Conferencia Internacional de Educación Superior

Por **JAIME VALLS ESPONDA**

Concluyó la Conferencia Internacional ANUIES 2017 que trató el tema de las Alianzas de la Educación por el Desarrollo Sostenible, dando continuidad a las discusiones que hemos desarrollado en las conferencias de los años anteriores, posicionándose como el espacio más importante del país para promover el debate sobre los temas cruciales de la educación superior y el intercambio de experiencias entre expertos nacionales e internacionales e impulsar así el diseño de políticas públicas orientadas a su desarrollo.

En esta edición nos honraron con su participación expertos de 17 países, de las regiones de Europa, América del Norte, América Latina y el Caribe, quienes intercambiaron ideas y puntos de vista, visiones y propuestas sobre las estrategias, alianzas y acciones que debe impulsar la Educación Superior para atender la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. Destacamos las ponencias magistrales de Leonel Fernández, José Ignacio Peralta, Juan Ramón de la Fuente y Pedro Henríquez, las cuales trazaron las rutas posibles que la educación debe transitar para contribuir al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

También se tenía en el horizonte la Conferencia Regional de Educación Superior (CRES) 2018, que precisará en Córdoba, Argentina, a mediados del próximo año, las propuestas para el desarrollo de la educación superior que la región latinoamericana y caribeña que habrá de presentar en la Conferencia Mundial de la Educación Superior.

Asimismo, se abrió este espacio a otras organizaciones para que discutieran diversos temas que son de elevado interés regional; entre ellos la institucionaliza-

ción del Espacio Latinoamericano y Caribeño de Educación Superior (ENLACES), los ejes de la CRES 2018 y el Plan de Acción del Consejo Universitario Unión Europea-CELAC, así como a la colaboración universitaria entre México-Francia y México-Canadá. Esas discusiones enriquecieron nuestras visiones sobre el deber ser de la educación superior y sobre las políticas nacionales, bilaterales y regionales que deben favorecerla.

La próxima Conferencia ANUIES 2018 tendrá como sede la Universidad Autónoma de Sinaloa. En Mazatlán analizaremos y discutiremos, desde una perspectiva global de la educación superior, las políticas y estrategias que deben adoptar los países para el logro de los ODS y también discutiremos propuestas para establecer una visión sobre el desarrollo de México en el horizonte 2024.

Tenemos el gran reto de superar el listón que en Guadalajara ha quedado muy alto, gracias a la espléndida organización de la Universidad de Guadalajara con el liderazgo del rector general, Tonatiuh Bravo Padilla, el apoyo del gobernador del estado de Jalisco, Aristóteles Sandoval, y el respaldo de Santander Universidades y Univerisia México a cargo de Arturo Cherbowsky.

La educación superior, representa la inteligencia del mundo, pero esa capacidad debe emplearse primeramente en su propio fortalecimiento, pues una educación superior debilitada, intervenida u obsoleta no sirve a nadie; y luego convertirla en la palanca real para el desarrollo de los pueblos, mediante la generación de una sociedad del conocimiento más justa, más equitativa, más ética y más humana. ●

Secretario general ejecutivo de la ANUIES.
@jaimevalls



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	NACIONAL	8

Las universidades autónomas mexicanas presentan carencias inadmisibles porque la inversión destinada a la investigación sigue estancada.

**DIEGO
VALADÉS**
@dvalades

Universidades y Estado

El artículo 3º de la Constitución fue adicionado en 1980, otorgando a las universidades autónomas “la facultad y la responsabilidad de gobernarse a sí mismas”. Significó la culminación de un largo y difícil proceso.

Los primeros planteamientos de autonomía universitaria los hizo el gobierno de Francisco I. Madero. José María Pino Suárez encargó un proyecto al abogado y poeta José I. Novelo. Las vicisitudes de ese gobierno malograron la propuesta. Luego, en plena revolución constitucionalista, distinguidos universitarios retomaron la idea. Entre ellos figuraron Erasmo Castellanos Quinto, Manuel Gamio, Genaro Fernández MacGregor y Julio Torri.

Al promulgarse la carta de Querétaro otros más se sumaron a la petición. En este segundo grupo estuvieron Antonio y Alfonso Caso, Luis Enrique Erro, Manuel Gómez Morin y Vicente Lombardo Toledano. Desde la propia Universidad Nacional el rector José Natividad Macías, uno de los autores del proyecto de la Constitución, exigió también ese derecho.

Durante la primera legislatura de la Constitución de Querétaro, Novelo, a la sazón senador, presentó una iniciativa que fue aprobada por el Senado, pero no prosperó entre los diputados.

Las voces exigiendo la autonomía universitaria se multiplicaron y el gobernador de Michoacán, Pascual Ortiz Rubio, estableció la Universidad Autónoma del Estado de Michoacán, en octubre de 1917. Esto sucedió antes del célebre

movimiento de Córdoba, en Argentina. La primera Universidad autónoma del continente fue la nicolaíta, aunque por razones ajenas a la institución dejó de serlo en 1921. En síntesis, la lucha por la autonomía universitaria está asociada a la Revolución Mexicana.

Pocos años después, en 1929, la Universidad Nacional protagonizó un intenso movimiento que culminó en su transformación como institución autónoma. A partir de entonces se vivieron altibajos en el proceso autonomista de las universidades mexicanas. La reforma constitucional de 1980 pareció una solución definitiva; empero la experiencia muestra que subsisten diversos problemas, en especial el de la financiación, que puede llegar a ser crítico. En algunas instituciones autónomas el pasivo laboral genera una fuerte presión sobre sus exiguos recursos, y en todas hay restricciones al desarrollo de su planta académica.

Los recursos fiscales disponibles siempre son inferiores a las necesidades sociales por satisfacer. Esto ocurre así en todas partes, aunque el caso mexicano presenta carencias inadmisibles porque la inversión destinada a la investigación sigue estancada.

En los 35 países que integran la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos el promedio de la inversión en investigación y desarrollo es del 2.6% del PIB. El primer lugar lo ocupa Israel, con el 4.3, y el penúltimo corresponde a México, que en 2010 destinó el 4% y en 2015 apenas alcanzó el 6%.

Está demostrado que la educación superior y la investigación son factores decisivos en el desarrollo. En muy buena medida la transformación de China y de India se ha basado en grandes inversiones destinadas a generar conocimiento, como desde largo tiempo atrás lo vienen haciendo Estados Unidos y Europa. Llama la atención que entre nosotros todavía sea un tema secundario. Es de desear que los programas de gobierno que configuren los partidos en 2018 superen esa omisión.

El mayor volumen de la investigación en México se lleva a cabo en las instituciones públicas. No obstante, en varios estados las universidades tienen que hacer frente a carencias de personal, instalaciones y equipo, pues mes con mes se les regatean los recursos. El Estado debe absorber los pasivos laborales que lastran a muchas universidades y les dificultan realizar sus tareas.

Además, las universidades autónomas necesitan recursos cuyo aumento sea progresivo y previsible, con objeto de programar un crecimiento sostenido de la educación y de la investigación. Es esencial la certidumbre de que el flujo presupuestario no dependa de decisiones coyunturales. La autonomía debe resguardar a las universidades de los vaivenes políticos.

El artículo 74 constitucional permite presupuestos plurianuales en materia de infraestructura; conviene adicionarlo para que también sean aplicables a la educación superior y a la investigación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Vulnerabilidad de académicos de la UNAM

Es muy grave que las instituciones académicas de educación superior y de desarrollo científico del país no tengan conciencia social, dignidad y respeto a los académicos mayores de 70 años.

Después de haber dado 30, 40 o más años de su vida a la institución, los académicos de la UNAM son “desalojados” de su trabajo por su edad. No importando su productividad, experiencia y conocimiento. Y esto está ocurriendo en un país con déficit de profesionistas calificados, académicos e investigadores de alto nivel, productivos y con experiencia en el desarrollo científico y tecnológico en el medio mexicano.

Es grave que el reconocimiento del crecimiento de la institución y la entrega de los académicos de la UNAM, tan mencionada en los discursos de los rectores y funcionarios, no sea considerada por una simple excusa: “falta de recursos” para las tareas de la institución más representativa en educación, investigación y divulgación del país, cuando los presupuestos para los partidos, las instituciones y la corrupción políticas son de miles de millones de pesos, con un pueblo con más de 60 por ciento en pobreza y sin preparación.

Trabajemos por ser un país de primer mundo y no uno de mentira y simulación.

Guillermo C. Espinosa G., Instituto de Física, UNAM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Fraude de la empresa Tellis contra universitario

Este es un mensaje de advertencia para que no les ocurra lo que a mí. Con el deseo de acercarme a una alternativa ecológica, tuve la intención de tener un calentador solar en mi casa. Para hacer factible que toda la familia disfrutara de un baño con agua caliente sin la intervención de insumos contaminantes como el gas, me acerqué a un académico del Colegio de Ciencia y Tecnología de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (en la cual trabajo), asignado a San Lorenzo Tezonco (de cuyo nombre no quiero acordarme), y éste me contactó con la empresa Tellis, de la cual, presumo, forma parte. Solicité una asesoría y me convencieron de la adquisición de un equipo para cinco personas. El costo fue presupuestado en dólares, más de 12 mil pesos, lo cual pagué. Se realizó la instalación en febrero, pero es imposible bañarse con agua caliente por la mañana, (hora lógica del baño por razones laborales), el agua a esa hora, siete de la mañana, está helada. Presenté mi queja el 7 de marzo. Realizaron una revisión técnica dos asistentes: Elizabeth Jiménez y Mónica Vázquez, asimismo, el académico uacemita. Me dieron la alternativa de colocar un recubrimiento con tubos aislantes, gasto extra, pero nada, el agua seguía helada. Solicité una averiguación, un cambio de equipo, responsabilidad sobre la calidad de un producto vendido por la empresa Tellis. Realicé varios pedidos de aclaración, de cambio, de hacer válida la garantía, todavía vigente, y la respuesta por parte de Tellis ha sido el silencio. Han realizado un fraude, vendieron un producto caro, de mala calidad y sin hacerse responsables.

Esta carta es para prevenirlos y que no caigan en las redes del académico de San Lorenzo, vayan a una empresa responsable si quieren tener agua caliente por las mañanas con un calentador solar.

Eduardo Mosches

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	OPINIÓN	CUATRO

Educación, la cadena de las carencias

Las deficiencias de la educación son acumulativas y se transmiten de la familia a la escuela y, segundo, dentro de la escuela, del grado inferior al superior. Hace tiempo, un ilustre maestro se lamentaba diciendo: “la escuela primaria tiene que llenar los vacíos formativos que deja en el alumno el preescolar, la secundaria gasta gran parte de sus energías en reparar las fallas de la primaria y la preparatoria hace lo propio con las deficiencias que trae el alumno de secundaria. Hoy, concluía, la universidad parece una gran preparatoria.

Exageraba, pero no mucho. La crisis de la educación tiene que ver con la ausencia de soluciones específicas para cada esfera educativa. Comenzando con la familia. En general “existen excepciones-- los padres de familia son malos, o mediocres, educadores. Examinemos, por ejemplo, los patrones de crianza de las familias mexicanas donde prevalece la sobreprotección de los pequeños, la falta de reglas, el lenguaje deformado (“infantilizado”), la arbitrariedad del reparto de premios y castigos, etc.

Gilberto Guevara Niebla

El preescolar ha de enseñar al niño la autonomía y la disciplina que la familia no logró darle y que son cualidades indispensables para el desarrollo del niño. Pero no siempre el preescolar cumple su cometido y en la escuela primaria los maestros tienen que enseñar al alumno, a contracorriente, los hábitos indispensables para la convivencia escolar. Las tres metas cognitivas de la primaria “leer, escribir y dominar las operaciones aritméticas” rara vez se logran.

El dominio de la escritura es un lastre que se carga, a veces, hasta la conclusión de los estudios universitarios. En la secundaria debes aprender a resolver problemas sencillos de álgebra, de estadística y de geometría analítica, además de asimilar las habilidades para el estudio y el aprendizaje autónomo, pero pocas veces se logran esas metas.

Se llega a la preparatoria con dificultades para trabajar de forma independiente, con problemas para leer con fluidez y con mala escritura. Y la historia, para desesperación de los docentes, recomienza, pero las condiciones son cada vez más adversas. La carga de materias en la media superior es excesiva y en este nivel los maestros “en su mayoría universitarios” ya no se preocupan por atender de forma personalizada las carencias de los alumnos. Cada estudiante se hace cargo de sus propias lagunas y, si no puede hacerlo, pagará las consecuencias.

No en balde la preparatoria es el nivel con más alto grado de deserción. A una universidad “donde he sido maestro por cuarenta años” los alumnos muestran más autonomía, pero sus conocimientos y habilidades en general son deficientes. Por regla general, les falla la escritura y muchos de ellos no son hábiles lectores. Los alumnos universitarios explotan mucho los recursos de la tecnología digital y les fascina hacer “trabajos de investigación” que suelen ser fusiles más o menos obvios de Wikipedia.

Muchos planes de estudio universitarios pecan de deficientes y no ofrecen, como fundamento, la preparación rigurosa y exigente del estudiante en las disciplinas básicas de la carrera (como se hace, por ejemplo, en medicina e ingeniería) sino que ofertan de entrada un abanico incoherente de asignaturas, incluyendo muchas optativas. El resultado, en los aspectos formativos del estudiante, es deplorable.

Esta cadena de carencias formativas nunca se va a resolver si no se actúa, con energía, en cada uno de los eslabones empezando con la familia. Esta esfera tiene crucial importancia, pero no ha merecido la atención que merece, en gran parte por razones políticas que no deberían influir en las políticas públicas. Los niveles escolares críticos son preescolar y primaria: su reforzamiento daría al sistema educativo nacional un fundamento que no tiene.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	AL FRENTE	3



La amnistía de AMLO, error o estrategia, pero error

Lo que une y mueve al PAN es la derrota; a Morena, el fraude y al PRI, la victoria. **Florestán**

El sábado, en Tixtla, Guerrero, Andrés Manuel López Obrador planteó la posibilidad de ganar las elecciones presidenciales el 1 de julio, de *decretar una amnistía* —perdón y olvido— a los jefes de la delincuencia organizada *para ayudar a que haya paz en el país* y al mismo tiempo *exigir a Estados Unidos que lleve a cabo campañas para aminorar el uso de drogas*.

La propuesta del próximo candidato presidencial de Morena tuvo un rechazo generalizado, no unánime, porque su feligresía le celebra todo, pero sí de un amplio sector de la sociedad cuyos votos busca y necesita.

Entre las reacciones, escuché todo tipo de descalificaciones, siendo el más común la de *locura: es una locura, otra locura de López Obrador*.

Para mí no fue una locura, fue un error, y es peor porque, por ejemplo, pregunto: los empresarios que lo apoyan, que van a comidas privadas que ellos mismos convocan, que le otorgan sus firmas, ¿están de acuerdo con la amnistía a los jefes del crimen organizado, a los narcotraficantes, secuestradores, sanguinarios asesinos, autores de masacres, desaparecidos, de luto en los hogares, de la drogadicción de cientos y cientos de miles de jóvenes?

Porque si no lo están, tampoco lo han expresado, como otros sectores y personajes que se han pronunciado en contra.

Dicho esto, Rubén Cortés, director de *La Razón*, estuvo en desacuerdo ayer en Radio Fórmula. Me dijo que no era un error de López Obrador

anunciar la *amnistía* a los jefes del crimen organizado, que era una estrategia para atraer a su base social en estados donde el narcotráfico la tiene y Morena no, como Durango, Sinaloa, Nayarit, Sonora, Baja California, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas y Veracruz, entre algunos.

Y aceptando, sin conceder, que sea *estrategia*, para mí no deja de ser un error de esos que cuestan votantes, no de su congregación, pero sí de los que busca afuera si de verdad quiere evitar una tercera derrota electoral.

Por eso, reitero, fue un error.

Pero allá cada quien los suyos, que yo con los míos tengo y me sobran para repartir.

RETALES

1. CDMX. El PRI publicará esta semana la convocatoria para elegir a su candidato al gobierno de Ciudad de México, que a más tardar el jueves deberá renunciar o pedir licencia, según el cargo que tenga. El ideal es José Narro, secretario de Salud. No sé, aún, si lo hayan convencido. Pero era el Meade, éste sí militante, para el gobierno capitalino;

2. CONGRESO. El mismo PRI publicará en la primera semana de enero la convocatoria para sus candidatos a senadores y diputados federales, por lo que los aspirantes deberán, de nuevo, renunciar o pedir licencia con el año nuevo; y

3. COORDINADOR. Aurelio Nuño dejará la Secretaría de Educación Pública para asumir la coordinación de la precampaña y campaña presidencial de su ex colega en Hacienda. **M**

Nos vemos mañana, pero en privado



Razones
**JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ**

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

Escenario 2018: el momento de Mancera

Mientras la candidatura de **José Antonio Meade** se ha consolidado mucho más rápido de lo que algunos creían en el PRI y al tiempo de que el exsecretario de Hacienda prepara su equipo de campaña, que será coordinado por **Aurelio Nuño**, sus competidores están también ante un momento de definiciones.

A nadie le queda duda de que el candidato de Morena será **Andrés Manuel López Obrador**: lo de la encuesta para que la militancia decida es una mala broma. Pero lo más notable de **López Obrador** es cómo ha reaccionado a la candidatura de **Meade**: ni un solo argumento ni una sola idea, sólo una andanada de insultos, y en pleno Guerrero, en la zona más violenta del país, nada menos que una oferta de amnistía a los narcotraficantes: parecería otra mala broma si no estuviéramos hablando de un hombre con posibilidades reales de llegar a la Presidencia de la República.

AMLO parece estar en una de esas fases de descontrol y agresividad que ya se manifestaron en momentos clave de las dos pasadas campañas electorales (y que ocurren cuando improvisa, cuando se sale del guión de los spots de paz y amor y surge su verdadero carácter, profundamente autoritario y maleducado). Y eso lo vamos a escuchar cada vez más si en las encuestas **López Obrador** comienza a ver que sus números descienden.

En el Frente, el PRD dio un paso que se había tardado demasiado en dar: anunciar abiertamente que su candidato es **Miguel Ángel Mancera**, que esa es su propuesta para el Frente y que para seguir en él se necesita una competencia abierta. No me imagino a **Mancera** declinando a favor del panista **Ricardo Anaya**, quien

siente que la candidatura del Frente ya es suya, tampoco me imagino una competencia abierta entre ambos, por lo menos, una competencia real donde **Anaya** no tenga asegurada la candidatura. En esta semana el Frente tendrá que decidir cómo elegir a su candidato y a partir de allí podrá, o no, llegar a cualquier otro acuerdo.

El tema del método es central y si no llegan los partidos a acuerdos, el PRD irá con su propia candidatura, sobre todo si este fin de semana resulta como presidente del partido, en sustitución de **Alejandra Barrales**, el ex candidato del sol azteca en el Estado de México. **Juan**

Veo a Mancera encabezando un movimiento de centroizquierda por el que ha propugnado años.

Zepeda, quien cimentó su campaña yendo solo, sin una alianza con el PAN que muchos le reclamaban entonces al PRD. La sorpresa fue que **Zepeda** terminó con más votos que el PAN que llevaba a **Josefina Vázquez Mota** como candidata. La tentación para repetir la experiencia debe ser muy alta.

Si el Frente se concreta como estuvo planteado en sus inicios, como una propuesta abierta y con fuerte contenido ciudadano, las oportunidades para **Mancera** crecen. Si no es así, lo veo más a **Mancera** encabezando un movimiento de centroizquierda por el que ha propugnado todos estos años que subordinándose a un acuerdo cupular.

Pero falta mucho por ver: en primer lugar, qué harán partidos como el Verde y Nueva Alianza que aportan puntos

que pueden ser claves para la elección y que se presume que irán con el PRI, aunque el Panal también podría ir solo; y por otra parte, qué sucederá con los independientes. **Margarita Zavala** y **Jaime Rodríguez El Bronco** tienen posibilidades reales de alcanzar las poco más de 680 mil firmas necesarias para registrarse y si es así, su participación alterará los equilibrios electorales, pues ambos son personajes competitivos. Y ahí está **Marichuy Patricio**, la aspirante indígena, de origen zapatista: no la tiene fácil, pero si alcanza las firmas necesarias para participar no hay que perderla de vista, no porque vaya a ganar, sino por su capacidad disruptiva.

El escenario del 2018, comienza a llenarse de protagonistas.

CADENA PERPETUA CONTRA LA IMPUNIDAD

Los hechos ocurrieron hace 40 años. La dictadura argentina que gobernó ese país entre 1976 y 1983 dejó miles de muertos, de presos, de exiliados, pero ningún costo fue mayor que el secuestro y la desaparición de más de 30 mil personas.

La noche del 8 de diciembre de 1977, el grupo de madres cuyos familiares habían sido secuestrados y que habían creado una organización entonces incipiente llamada Las Madres de Plaza de Mayo (porque con pañuelos blancos sobre sus cabezas simplemente daban vueltas en esa plaza ubicada frente a la casa de gobierno en Buenos Aires) tenían su reunión periódica en la Iglesia de la Santa Cruz. Pero en ese pequeño grupo había un infiltrado, un joven llamado **Alfredo Astiz**, quien decía ser hermano de un desaparecido y cuya labor fue señalar a las madres que esa noche, junto con dos monjas francesas que la apoyaban, serían secuestradas, torturadas (entre otros por el propio **Astiz**) en el campo de concentración ubicado en los subsuelos de la Escuela de Mecánica de la Armada y cuyos cuerpos días más tarde serían arrojados en los llamados vuelos de la muerte al mar.

Cuatro décadas después, posterior a un largo juicio público, se le hizo justicia a esas madres y a otros miles de desaparecidos y asesinados: 29 represores fueron condenados a cadena perpetua, incluyendo a **Astiz** y a **Ricardo Cavallo**, aquel torturador que apareció hace unos años en México dirigiendo el efímero Registro Nacional de Vehículos, el Renave.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	PRIMERA	10



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	EDITORIAL	7



YA TODO está más que listo para que el jefe de gobierno de la CDMX, Miguel Ángel Mancera Espinosa, arranque su campaña el próximo viernes, día en que dejará la silla del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, pues ayer recibió el espaldarazo del PRD para que sea el quien sea el candidato por el Frente Amplio Ciudadano por México. Y es que octubre de 2014 es una fecha significativa para Miguel Ángel Mancera, quien al ser sometido a una operación del corazón, estuvo a punto de morir. Ese día de crisis, la decisión acertada de Luis Ernesto Serna Chávez, secretario particular del mandatario local, permitió a Mancera otra oportunidad, ahora, a cinco años de gobierno, en los que se han tenido que tomar decisiones necesarias, aunque no populares, Mancera camina con Luis Serna rumbo a la madre de todas las batallas, la contienda por la Presidencia de la República. En alguna ocasión, cuestionado respecto a qué lo movió a tomar la decisión tan difícil en la crisis de esa operación, Luis Serna refirió que cómo no hacerlo, si se trataba de su "hermano".

EN EL marco de las personas de mayor confianza del precandidato presidencial, José Antonio Meade Kuribreña, sobresale Gabriel Garza López, quien le acompaña siempre con su trabajo profesional desde 2010, cuando se desempeñaba como Secretario de Energía. Desde entonces, Garza López ha sido uno de los hombres fuertes de Meade en las secretarías de Hacienda, Relaciones Exteriores, Desarrollo Social y otra vez Hacienda, como coordinador de Giras y Eventos. Con bajo perfil, sin llamar la atención de los reflectores, se destaca por su trabajo profesional y buen trato. No hay que perderlo de vista.

EN BREVE se esperan nuevos ajustes en el Gabinete del Presidente Enrique Peña Nieto. Se dice que Aurelio Nuño, Secretario de Educación Pública, ya descolgó sus cuadros y puso sus pertenencias en cajas de cartón porque se va a coordinar la campaña de Meade. Y se menciona que quedaría en su lugar Otho Granados, aunque hay otros tiradores. También se menciona que dejará el cargo Miguel Ángel Osorio Chong, Secretario de Gobernación. Quedaría en su lugar, René Juárez Cisneros, actual subsecretario, y hombre fuerte de Peña Nieto. Diciembre se vislumbra muy movido.

EL CONSEJO de la Judicatura Federal (CJF) revela que inició una indagatoria interna para detectar al funcionario público que facilitó la ilegal filtración de documentos reservados, relacionados con la investigación contra el Juez José Díaz de León Cruz, a quien se le señala de pedir "moches" a sus subordinados. "La información es una versión inicial, de mera investigación no concluyente, y al hacer público nombres de terceras personas inmersas en un proceso de esta naturaleza, viola derechos humanos, de privacidad y el principio de inocencia. "El Consejo de la Judicatura Federal ejecuta todos sus procedimientos internos con apego a los lineamientos de sigilo y protección de datos personales".

PD. Se dice que Raúl Márquez, amigo cercano de Óscar Argüelles, coordinador de Comunicación Social, en la Cámara de Diputados sigue laborando al servicio de su amigo en la Cámara baja, pese a ser muy cuestionado y después de haber incurrido en graves violaciones como usurpación de funciones y falsificación de documentos. ¿Será?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	FORO	62

**TAMBORILERO.**

Seguramente no tiene que ver con la premura por la proximidad de las fiestas navideñas, pero parece que los tiempos de las definiciones, que hasta hace poco parecían eternos, como cuando de niños se espera la llegada de los Reyes Magos, comienzan a acelerar. Así, ya con precandidato priista a la Presidencia, tan pronto como mañana mismo se prevén los primeros cambios en el gabinete y **Vanessa Rubio** estaría tomando posesión como titular de la Sedesol, mientras **Aurelio Nuño** dejaría la SEP para encabezar al equipo de campaña de Meade.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	MÉXICO	4

“No soy moneda de cambio”: Narro al PRI

TELÉFONO ROJO



**JOSÉ
UREÑA**

joseurena2001@yahoo.com.mx

La cúpula política entra en redefinición. Ya resolvió la candidatura presidencial y, al menos mediáticamente, presentó con éxito en sociedad al externo **José Antonio Meade**.

Todavía quedan cicatrices por curar con quienes invocaron su raíz priista para aspirar a Los Pinos, pero también repartir otras posiciones.

Todo se ajustará con cambios a punto de darse a conocer.

Está asegurada la coordinación de la campaña para **Aurelio Nuño**, hombre de **Enrique Peña** desde la Presidencia y luego a cargo del cambio educativo, la reforma estelar del sexenio.

El mensaje no admite equívocos:

Meade, **Luis Videgaray** y **Aurelio Nuño** reciben sin contrapesos el PRI y el futuro de la patria.

De ellos, y sólo de ellos, dependerá el éxito.

Su misión es retener el poder y luego llevar al país a estadios superiores a lomo de las reformas estructurales.

EL DESLINDE DE DOS EX PRESIDENCIALES
Amén de la estructura tricolor, están las candidaturas.

Y sobre todas, la de la Ciudad de México.

Ahí hay un problema:

La semana pasada informamos la negativa de quienes han sido mencionados –**Aurelio Nuño** por encomienda distinta, **José Narro Robles** y **Enrique de la Madrid**– a ser candidatos destinados al fracaso.

Bien lo ha dicho **De la Madrid** públicamente: no puede ir a un cargo menor cuando aspiró a la mayor distinción de un mexicano.

Para que no haya duda, **Narro Robles** aprovechó un fugaz encuentro el domingo en la explanada del PRI para reconvencer al dirigente capitalino, **Eruviel Ávila**.

Varios testigos repiten la frase con exactitud sorprendente, sin duda porque el secretario de Salud utilizó la seriedad del caso y todo su prestigio moral:

–Ni se te ocurra volverme a mencionar como candidato en la Ciudad de México sin mi consentimiento... No soy moneda de cambio.

Ante la inminencia de la postulación en aras de ganar el beneficio de la precampaña, **Enrique Ochoa** promete un candidato fuerte para estar en la lucha por la capital.

Pero como dijimos aquí el miércoles, no será un ex aspirante a la candidatura presidencial del PRI.

¡YABASTA!, GRITTA LA PRENSA NACIONAL
Otro **¡Ya basta!** resuena en el país.

Casi medio centenar de medios de comunicación –televisión, radio y prensa escrita– piden terminar con la impunidad de quienes atacan y matan periodistas.

El sistema de justicia en todas las instancias, sostiene el desplegado, “se ha visto rebasado ante la violencia contra la prensa”.

Más:

“Los ataques se siguen sucediendo sin que prácticamente ningún responsable haya respondido ante la ley, lo que retroalimenta los incentivos de violencia e impunidad.

“El crimen organizado está cancelando la libre expresión en regiones enteras del país, donde los periodistas ya no sólo son silenciados, sino que se les exige llevar los mensajes a los delincuentes...”

“Por si fuera poco, es grave que servidores públicos de los tres niveles de gobierno estén entre los agresores”.

Los mismos medios se ofrecen a aportar su parte, crear un **Grupo de Trabajo** con las autoridades y relacionarse más con organismos de derechos humanos e internacionales.

En buena hora esta acción colectiva.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	PRIMERA	12

FEDERICO REYES HEROLES

Escritor

¿Líder?

Me pregunta con inquietud auténtica, pero, ¿es Meade un líder? La cuestión remueve en mí estratos profundos de discusiones pasadas. Parafraseando a Brecht, pobres de los países que necesitan líderes. Entre elogios y vituperios, entre incienso y ofensas, el hambre de popularidad extiende un velo sobre esas tercas realidades que terminan imponiéndose. La demasiada pasión obnubila.

Para muchos, el llamado “destape” es el regreso a las cavernas, me lanza. Sin embargo, respondo, les funcionó: no se dividieron y lo arrojaron en conjunto con afán de victoria. Mientras tanto, otras casas se desgarran. Los procesos abiertos, en nuestra cultura política, son todavía difíciles, el PRI los sufrió con derrotas. Es una triste realidad. Meade es capaz y con mucha experiencia, admite, pero, ¿podrá atraer el voto popular, el de las masas? Perfila lo que entiende por líder, alguien muy popular que se maneja bien en mítines.

Quizá Meade no sea el *rockstar* que ella tiene en mente, pero es un profesional adecuado. Lo digo. Se me vienen a la memoria dos casos. Ante el desastre financiero producto de su gestión, López Portillo tuvo que inclinarse por Miguel de la Madrid. Con su frialdad comenzó a reordenar las finanzas públicas. López Portillo prefería a otros más cercanos, pero acertó en la designación. Hoy las finanzas públicas están en orden, pero hay varias áreas que demandan de una mente económica ordenada y clara. El TLCAN podría naufragar, en cuyo caso nuestro actual confort comercial se sacudiría. Hay opciones, debemos construirlas.

La segunda área muy relevante de largo plazo son las pensiones, cuyos fondos hoy representan ya el 15% del PIB, pero, aun así, por razones poblacionales, necesitan un rediseño profundo. Arrastrar el lápiz es parte del oficio de Meade. El tercer tema central para el bienestar de los mexicanos en el largo plazo es la reconstrucción y universalización del sistema de salud. La ingeniería para reencauzar los más de 40 sistemas actuales es delicada y de muchos números. Hay uno más no muy evidente. La crisis en seguridad se debe, en primer lugar, al narco, pero detrás está la brutal debilidad de la mayoría de las policías municipales y estatales. Otro problema financiero de fondo, esos cuerpos no tienen —salvo excepciones como la CDMX— un financiamiento sólido. ¿Cuál es la sorpresa?

Lo piensa, le doy cifras, asiente, pero no la convengo. El carácter popular le preocupa. Le cuento una anécdota. Todos sabemos por qué y cómo llegó Ernesto Zedillo a la Presidencia. El catalogado de frío burócrata que competía contra el muy atractivo Fernández de Cevallos y Cuauhtémoc Cárdenas ganó la elección en pocas semanas con casi el 49% de los votos. Pero allí no termina la historia, *Paulina*, el terrible huracán que ahogó a Acapulco en horas, develó a un Zedillo con un sentido popular muy natural y arraigado, incluso cálido. Zedillo terminó su gestión con un 72% de aprobación

y el PRI perdió la elección. La aprobación dice poco. De la Madrid y Zedillo han sido dos presidentes con aportaciones notables en la historia contemporánea de México. Si Meade saca adelante pensiones, sistema universal de salud, comercio, crecimiento y fortalecimiento de los aparatos de seguridad, puede ser un gran Presidente. Algo está claro, al futuro mandatario le deben cuadrar los números, con todo y ceros.

Pero, y la ruptura con EPN. Las reinversiones sistemáticas le han salido a México muy caras. Las reformas de Peña son una gran aportación, pero necesitan ser consolidadas. Educación, energía, telecomunicaciones, financiera, laboral, requieren maduración. ¿Por qué romper? Al próximo Presidente le tocará una sana revisión de la fórmula de medición del crecimiento del PIB que los especialistas vienen recomendando, lo mismo con la fórmula actual para medir la pobreza. Parte del desánimo nacional proviene de la confusión generada por quienes llevan vociferando que todo empeora, cuando hay muchísimos indicadores que muestran lo contrario. La posteridad mexicana.

Pero, ¿y la corrupción? Que el candidato no sea una persona forjada por EPN facilita tanto la continuidad como la corrección. La tan criticada respuesta que Meade dio a *El País* es fallida en la forma, correcta en el fondo. En un Estado de derecho las indagaciones y procesos en contra de malversaciones y desviaciones no deben depender de la voluntad de una persona. Eso es lo que nos tiene podridos en la impunidad. De allí la relevancia del fiscal general y la Subprocuraduría. Al próximo Presidente le tocará también financiar adecuadamente el sistema de impartición de justicia.

Yo no sé si Meade sea líder, no sé si quiero un líder. Creo en los liderazgos profesionales y Meade puede ser un gran Presidente si enfrenta los retos con seriedad. Cuenta, además, con un arma poderosísima que en política permite nadar en el lodo: el ejemplo. Eso sí.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	NACIÓN	2

Inicia cuenta regresiva. No hay marcha atrás

Por **Mauricio Millán C.**

Sin duda, 2017 se recordará por los eventos económicos vividos en México: el alza en los precios de las gasolinas, la renegociación del TLCAN y las repercusiones económicas del sismo del 19 de septiembre. El cierre de este año es el inicio del último del sexenio actual, y con ello, los tiempos electorales y el cambio de gobierno.

Los cambios en el entorno económico internacional, como la caída de los precios del petróleo en 2014, el *Brexit* en 2016, las políticas del gobierno de EU y sus efectos en el tipo de cambio en los últimos meses, así como las tendencias al proteccionismo y los tiempos líquidos, marcaron el desempeño de la presente administración y nos ofrecen resultados económicos contrastantes que nos invitan a reflexionar y actuar como país.

En un lustro, México creció a tasa anual de 2.5% en promedio y ha generado 3.5 millones de empleos en el sector formal. Hasta octubre de este año, las exportaciones han crecido 9.7% sumando 336 mil 189 millones de dólares. Buenos resultados, pero insuficientes.

Las reformas estructurales aprobadas no han dado los resultados esperados. La hacienda incrementó los ingresos tributarios, pero la caída de los ingresos petroleros presionó al gasto, lo que derivó en más deuda pública. La laboral ha generado nuevos trabajos, pero muchos de baja remuneración.

La energética puso a México en la mira de inversionistas a nivel mundial para explorar y explotar el oro negro, pero el alza en los precios del gas LP y en las tarifas de electricidad, no han permitido que el consumidor se beneficie.

Las reformas en competencia económica, y en telecomunicaciones y radiodifusión, fortalecieron a la Cofece y al IFT y han logrado mayor acceso a internet con el Programa México Conectado, por mencionar un ejemplo.

En materia de precios, el Banco de México se ha caracterizado por la responsabilidad monetaria y el cuidado de la inflación, pero la volatilidad del tipo de cambio y el alza en el precio de las gasolinas, ensombrecieron su desempeño.

En octubre, la inflación se ubicó en 6.37%, lo que derivó en una disminución de los salarios reales.

El salario promedio en octubre se ubicó en 331.3 pesos por jornada, que respecto al mismo mes del año previo, representó una baja de 1.2% en términos reales.

La reforma educativa ha avanzado en la evaluación de maestros, la estrategia nacional de inglés y el programa @prende 2.0; sin embargo, se necesita fortalecer en los jóvenes, las competencias en matemáticas y en ciencias, y ampliar el presupuesto en desarrollo científico, tecnológico y en innovación.

El combate a la pobreza es una asignatura pendiente, según el

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, en 2016 había 53.4 millones de habitantes (mdh) en dicha situación, cifra menor que en 2012 (55.3 mdh). Lo cierto es que los niveles siguen siendo elevados.

La región sur-sureste del país sufre un rezago económico. En este sentido, la declaratoria de las Zonas Económicas Especiales es un acierto que debe ser un proyecto de país de largo plazo, que incluya una política industrial holística, incentive la innovación, la investigación y el desarrollo, integre cadenas productivas más sólidas y genere mayor inversión en infraestructura.

El ejercicio del Estado de derecho, la seguridad, la corrupción y los niveles de violencia aún están sin resolver; si bien se fortaleció el Sistema Nacional de Alertas y se creó el Sistema Nacional Anticorrupción, es imperante, en el corto plazo, evitar más casos de la misma, de peculado, enriquecimiento ilícito y erradicar el crimen organizado. La corrupción es derivada de la impunidad y mientras siga, será poco posible disminuirla.

A cinco años de gobierno, hay resultados positivos y puntos por atender. El proyecto de nación es de todos y debe ser de largo plazo. El actual gobierno y el siguiente deben continuar los proyectos y posicionar a México en el terreno de productividad, competitividad, innovación y tecnología, acabar con la corrupción y reducir la pobreza. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	OPINIÓN	DOS

CLASE POLÍTICA

Llegó el momento de la definición para el Frente Ciudadano

Llegó el momento difícil para el Frente Ciudadano por México (FCM); ahora se verá qué tan sinceras son las promesas de recurrir a un sistema democrático para elegir a su candidato presidencial y segundo, respetar el veredicto de los ciudadanos, aunque el elegido sea miembro de otro partido.

Esto porque la dirigencia nacional del PRD ya manifestó abiertamente que su precandidato, al cual respaldarán en la consulta interna, será el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera.

Como parte de este respaldo, confirmado por la presidenta saliente del PRD y probable candidata al gobierno capitalino, Alejandra Barrales Madaleno, declinaron a favor de Mancera los gobernadores de Michoacán, Silvano Aureoles, y de Morelos, Graco Ramírez, aunque, a decir verdad, este último tenía muy escasas posibilidades.

El anuncio se hizo después de una reunión de la cúpula del PRD y el acuerdo se dio a conocer de inmediato a Mancera, en un encuentro en la sede del gobierno capitalino.

Apenas un día antes, el dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya reafirmó que el próximo día 14 deberá quedar consolidado el FCM y que los partidos integrantes, PAN, PRD y MC, se mantendrán unidos.

Ahora es cuando sus palabras están a prueba, pues el respaldo amplio del PRD a Miguel Ángel Mancera, disminuye las posibilidades de que Anaya sea el candidato del Frente, pues ni siquiera se puede asegurar el apoyo completo de su propio partido, pues su empeño en ser candidato presidencial le ha generado muchos desacuerdos y distanciamientos.

LA COSECHA

Casi al mismo tiempo que conoció el respaldo del PRD-partido que lo postuló para el gobierno capitalino, pero al cual no se ha afiliado – Mancera se sumó a las críticas contra el dirigente de MORENA y también virtual candidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador, por su propuesta de conceder amnistía a los jefes del narcotráfico.

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México dijo que la propuesta de López Obrador abre la puerta a un narcoestado. Mancera sabe del tema, pues antes de ser mandatario tuvo el cargo de procurador de Justicia y, en ambas posiciones, ha tenido que lidiar con las con-

secuencias de la actividad de los cárteles de las drogas.

En la Universidad de Hiroshima, sede de la Tercera Cumbre de Rectores México-Japón, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers convocó a más de 70 rectores de universidades mexicanas y japonesas a trabajar de manera conjunta en proyectos de innovación que permitan un desarrollo sostenido y sustentable. Además, anunció que la próxima cumbre, en 2019, se realizará en México.

La Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada (AMESP) firmó convenio con IBSSA, de Hungría, integrante de la International Bodyguard & Security Services Association para capacitar a los escoltas mexicanos, a fin de cambiar sus hábitos y lograr que actúen no en forma reactiva, sino preventiva, evasiva y disuasiva. Firmaron el convenio el presidente de AMESP, Roberto Rivera Mier y los representantes de IBSSA en México, Ivan Ivanovich, Gonzalo Senosiain y Pablo Ortíz Monasterio.

Al comentar la reforma educativa, el premio Nobel de Química, Mario Molina destacó la importancia de que los niños participen de manera activa en la construcción de sus propios aprendizajes, mediante la indagación y elaboración de experimentos.



Miguel Ángel Rivera

riverapaz@infinitemail.com
riparcangel@hotmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	PAÍS	12

ASÍ DE SENCILLO

#OPINIÓN



LOS BACHILLERATOS DEL HORROR

GABRIEL
BAUDUCCO

*La educación media superior,
hundida en la violencia
sexual, drogas e inseguridad*

E

Es imposible entender un hecho, sin mirar a su alrededor. Podría, una vez más, hablarles de los bajos resultados en el desempeño de alumnos en las pruebas de matemáticas y de compren-

sión lectora. Y también de los pobres resultados en el desempeño de casi la mitad de los maestros. Pero quiero contarles datos que nos permiten saber por qué, en buena medida, las cosas están así, si tomamos en cuenta el contexto en el que suceden.

Usemos como ejemplo la educación media superior, que fue objeto de un estudio que el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) acaba de presentar. Directores de planteles, docentes y estudiantes respondieron un cuestionario que echa luz al escenario: la violencia, la inseguridad y la falta de recursos son el marco para la bonita pintura de la educación nacional.

El 75 por ciento de los directores reconocieron haber sido testigos de actos como peleas a golpes y agresiones físicas durante el último año. La cifra sube a 80 por ciento cuando le preguntan a los docentes y a 89

por ciento cuando los consultados son los alumnos.

Sin embargo, el mapa de la inseguridad escolar es mucho más amplio que peleas. Robo, extorsión, discriminación, vandalismo... Imaginen que 80 por ciento de directores registró tener conocimiento de venta y consumo de drogas.

El 93 por ciento de los docentes respondió afirmativamente. Y la tendencia es igual que en el resto de las preguntas sobre seguridad: los porcentajes suben cuando se alejan de la estructura de poder: directores, docentes, alumnos.

La cifra es escandalosa cuando se trata de agresiones sexuales. Respondieron afirmativamente 93 por ciento de los directores, 97 por ciento de los docentes y 98 por ciento de los alumnos. O sea, prácticamente todos.

En esas condiciones, enseñar y aprender es casi imposible para los 5 millones de alumnos que participan de la enseñanza media superior, los 400 mil maestros, en los 20 mil planteles.

Puedo contarles que en casi la mitad de los bachilleratos no hay laboratorio de ciencias, que tienen problemas de abasto de agua y electricidad... y muchas otras cosas que no dudarían en creer.

En 55 por ciento no hay rampas de acceso para personas con discapacidad motriz, en 70 por ciento no hay baños amplios y con agarraderas donde quepa una silla de ruedas.

Y en 43 por ciento ni siquiera podría atravesar la puerta de un salón, porque no son los suficientemente amplios.

El estudio de INEE –que no existía hasta antes de la reforma educativa– hace hincapié en un hecho que todos sospechamos: los estudiantes que obtienen los resultados más bajos en evaluaciones, acuden a los planteles con los menores recursos.

¿Cuánto tiempo más deberá pasar hasta que alguien con poder de solucionarlo se dé por enterado de semejante obviedad? ¿Y hasta cuándo serán los alumnos de México, los perjudicados de un interminable círculo de pobreza y corrupción, del que no son responsables? Lo dicho antes: el hecho y su alrededor. Así de sencillo.

EN EL CATÁLOGO
DELICTIVO
TAMBIÉN HAY
EXTORSIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	5

CONVENTO
DE ARRABAL

ANÁLISIS

ROBERTO CRUZ

¿AMNISTÍA? ¿Y LOS PROVEEDORES CÁRTELES
COLOMBIANOS, Y LOS CONSUMIDORES DE EU?

¿Ellos cómo reaccionarían ante el "perdón" de Andrés Manuel López Obrador a quienes operan la mafia de la droga?

Seguramente el líder de Morena hablaría también de una "indemnización" para la parte complementaria del negocio mexicano de los estupefacientes, responsable de tanta muerte en el país, los cárteles de Medellín, Cali y Norte del Valle, colombianos, pero, además, si llegase a ganar la Presidencia de la República tendría también que pagar las consultas al psiquiatra a millones de gringos que sufrirían por no poder "tronárselas" ante la escasez del producto, pues los "amnistados" ya no la laborarían (bueno, al menos en teoría).

¿Se quedarían, entonces, chillando en la loma los proveedores colombianos y los consumidores estadounidenses? ¿O en lugar de "amnistía" de lo que habla "en plata limpia" Andrés Manuel es de un "pacto" de libre y mutua conveniencia?

Según un informe de la ONU dado a

conocer en 2015, los estadounidenses consumen, anualmente, entre 150 y 160 toneladas de cocaína.

De esa cantidad, el 90 por ciento llega a Estados Unidos, tras recorrer territorio mexicano (tierra o mar), procedente de Centro o Sudamérica, principalmente Colombia.

Sobre la ocurrencia de Andrés Manuel sólo se ha comentado lo ordinario. Aquello con repercusión sólo en México.

Como si deshacer un negocio de miles de millones de dólares (cueste las vidas que cueste) esparcido por el mundo se pudiera tumbar de un saltazo.

Eso es parte de lo extraordinario.

Como si la gran idea surgida del fondo del corazón, místico y bondadoso, del líder de Morena fueran las palabras mágicas o sanadoras para que los grandes "capitanes" del emporio del narcotráfico cayeran, redonditos, ante su sabiduría y respondieran con un "sí, señor, lo que usted diga. Ahí está el gran negocio; ahí están nuestros millones y millones de dólares".

¿Sabe Andrés Manuel lo que es un cártel; su significado? Es un emporio. Una empresa transnacional. De ella viven y sobreviven miles de personas. De ella visten, calzan, comen, se divierten, en diferentes niveles, quienes han hecho de esa actividad su "modus vivendi" y su "modus operandi". Es un negocio ilegal, sí, pero es un negocio. Y, por ilegal, debe ser perseguido, eliminado, pero, ¿con una amnistía?

Además de los miles de mexicanos repatriados por Trump tendríamos miles de "desempleados" de los "consorcios" amnistados.

Estamos seguros de que, como en otras ocasiones, López Obrador no administra sus declaraciones. Cree tender trampas y el primero que cae es él.

La expansión del narcotráfico y sus consecuencias de terror es un asunto mucho más serio. Acabarlo requiere tiempo e inteligencia.

Después de su ilustrada propuesta de perdonar a los autores de unadécada y media de sangre en México (con todo y la ineficiencia, falta de preparación y estrategias eficaces de los gobiernos) le ha llovido de todo. ¿Recuerda cuando en pleno conflicto entre la Secretaría de Educación y la Coordinadora Nacional de Trabajadores del Estado dijo que si ganaba la Presidencia sería la CONTE quien decidiera al próximo titular de la SEP?

¿O cuando metiéndose al conflicto de los 43 normalistas desaparecidos (con mucha incumbencia de gobiernos de izquierda) ofreció a los familiares de los jóvenes, nuevamente a condición de ganar la Presidencia, participar en la elección del Fiscal General de la Nación?

¿En manos de quién, entonces, pondría la seguridad pública?

El problema no son sus supuestos "alumbraamientos", sino que entre tanta fingida formalidad y apariencia de dominio del escenario político a veces se le mueven los "ballines".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	EDITORIAL	7



CDMX, un cochinerero

En 2012, Miguel Ángel Mancera obtuvo uno de los triunfos más contundentes en la elección de jefe de gobierno al obtener 63.6% de los votos. Además, contaba con una Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) con mayoría de integrantes del Partido de la Revolución Democrática y la mayoría de las delegaciones de la capital eran controladas por el mismo partido. En vista de su posición privilegiada en una de las entidades con mayor peso político en el país, este escenario presentaba las condiciones idóneas para su proyección y consolidación como figura política.

La administración de Miguel Ángel Mancera ha recibido fuertes críticas por su mal manejo frente a las marchas que se dieron durante los últimos dos años. En 2013, el gobierno capitalino se mostró indolente ante las protestas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), las cuales causaron, en un plazo de tres semanas, 40 bloqueos, 38 concentraciones, 18 "mitines", 29 marchas, dos plantones, cinco bloqueos de acceso a inmuebles y el despliegue de más de 390 mil personas. En contraste, en 2014 se le criticó por mostrar un excesivo uso de la fuerza en las manifestaciones de protesta por los acontecimientos de Ayotzinapa.

Otro de los elementos que provocó una fuerte caída en la aprobación del

actual jefe de gobierno fue el aumento en la tarifa del Metro. El cambio de tarifa no estuvo acompañado de un plan inicial de inversión y mejora del sistema de transporte colectivo en el corto y mediano plazo al cual pudiese darse seguimiento y, como resultado, fue muy costoso para el gobernante local ante la percepción de la ciudadanía. Amén de lo anterior, hoy le sobran problemas por las innumerables obras inconclusas, basura por todos lados, la inseguridad desbordada, pésimos servicios urbanos, las famosas fotomultas; que te llegan meses después para que no proceda el descuento, que tiene a muchos capitalinos muy molestos y, la lamentable indiferencia de las autoridades encabezadas por Mancera Espinosa.

Así pues, dos de cada tres capitalinos desaprueban el trabajo que Miguel Ángel Mancera está haciendo como jefe de gobierno de la Ciudad de México. De acuerdo con una encuesta, 35% de los consultados aprueba la labor del mandatario capitalino, mientras que 64% la desaprueba. Los aspectos peor evaluados de la gestión de Mancera son la guerra contra la corrupción, la seguridad pública y el combate a la pobreza, los cuales registran 85, 81 y 75% de opiniones desfavorables. Los rubros evaluados menos desfavorablemente son salud y cultura, con 48% de opinión negativa cada uno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	1	2



#POLITICA CONFIDENCIAL

@PUBLIMETROMX

ESTA COLUMNA CUMPLE DATOS RECAUDADOS POR
ESPECIALISTAS EXTERNOS A ESTE DIARIO.
LA OPINIÓN EXPUESTA EN ESTE TEXTO NO ES PROPIA
DE PUBLIMETRO.

David Kaye y **Edson Lanza**, relatores de Libertad de Expresión de la ONU y la OEA todavía no terminan su trabajo en México. Además del informe preliminar que presentaron ayer, seguirán procesando información obtenida en sus encuentros con 250 periodistas y representantes de la sociedad civil de 21 entidades federativas, así como los informes que les dieron las autoridades. Los informes finales serán presentados ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno de la CDMX, dio ayer la primera señal contundente del futuro del Frente Ciudadano por México, al doblar a los *Chuchos* y al gobernador de Michoacán **Silvano Aureoles** para que finalmente cedieran y apoyaran sus aspiraciones presidenciales. En el PAN, el cierre de filas

de los perredistas los tomó desprevenidos, por lo que ya se toman muy en serio las declaraciones de Mancera de la semana pasada de que el bloque opositor podría ser integrado únicamente por Acción Nacional y Movimiento Ciudadano, dejando abierta la posibilidad de que el PRD juegue solo en 2018.

Luis Castro Obregón, dirigente nacional del Panal, ya da por descartada cualquier posibilidad de ir en alianza con Morena en las elecciones del próximo año. Luego de que el partido marrón autorizó coaliciones con otros partidos, además del PT, se especuló que tenía acercamientos con el PES y con el Panal, a lo cual Castro Obregón salió a despejar dudas: no coinciden las plataformas políticas, además, dentro del partido nos cuentan que Morena está más cerca de la CNTE que del SNTE. Y por el contrario, también nos adelantaron, la alianza con el PES está a días de formalizarse.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/12/17	FORO	63



REFLECTORES. Cada partido tiene su manera de tejer sus estrategias y sus tiempos para cocinar acuerdos. En el llamado Frente Ciudadano por México pasan los días y más que soluciones parece que se les acaba el margen para cuajar alguna alianza, pero no se les ve apresurados ni preocupados, mientras por otro lado Morena y el SNTE —sí, el sindicato que alguna vez **Elba Esther Gordillo** ofrecía y daba apoyo a quien ella dijera—, negocian una alianza, que se anunciaría este jueves y debilitaría aún más las posibilidades de la tríada PAN-PRD-MC.